
СПЕЦВЫПУСК ЖУРНАЛА «ПРОМЫШЛЕННЫЕ СТРАНИЦЫ СИБИРИ» «ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №6-2020 • WWW.EPPS.RU 1

ре
кл

ам
а 



СПЕЦВЫПУСК ЖУРНАЛА «ПРОМЫШЛЕННЫЕ СТРАНИЦЫ СИБИРИ» «ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №6-2020 • WWW.EPPS.RU2ре
кл

ам
а 



СПЕЦВЫПУСК ЖУРНАЛА «ПРОМЫШЛЕННЫЕ СТРАНИЦЫ СИБИРИ» «ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» • №6-2020 • WWW.EPPS.RU 3

ре
кл

ам
а 



«ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ» • №4 (8) - 2024 • www.dprom.kz4

ЧИТАЙТЕ В ВЫПУСКЕ

АКТУАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ, 
ЧЁТКАЯ СТРАТЕГИЯ И НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ  
ЧЕГО ЕЩЁ НЕ ХВАТАЕТ ГМК? 

6

ТРЕНДЫ

Горно-металлургический комплекс Казахстана пере-
живает непростые времена. Проблемы накапливались 
не один год, и решить их одномоментно не удастся, 
так что эксперты отрасли говорят о необходимости 
системных изменений в области геологии и недро-
пользования.

Горнорудная отрасль Таджикистана не слишком 
известна за пределами страны, если сравнивать её 
с соседними Узбекистаном и Казахстаном. Однако в 
правительстве уверены: недра республики таят в себе 
огромные и пока ещё не реализованные возможности.

Год назад, в сентябре 2023 года, в Узбекистане была 
принята так называемая «Стратегия-2030», согласно 
которой самая населённая республика Центральной 
Азии должна в шестилетний срок войти в число стран 
с доходом выше среднего. Одним из драйверов долж-
на стать горно-металлургическая отрасль. 

Добывающая промышленность Казахстана пережива-
ет период активного роста. Во всяком случае, такой 
вывод напрашивается после посещения отраслевых 
выставок. В этом году Mining and Metals Central Asia 
собрала в Алматы более 400 компаний из 34 стран.
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Радиоактивный металл находится не на самом видном 
месте среди других полезных ископаемых. Пока по 
популярности уран значительно отстаёт от драгметал-
лов, нефти и голубого топлива, однако в ближайшем 
будущем он может потеснить эти ресурсы и выйти на 
первый план.

В 2014 году ТОО «Богатырь Комир» запустило проект по 
сооружению циклично-поточного технологического 
комплекса на одноимённом разрезе-рекордсмене. В 
этом году внедрение ЦПТ, по заверению руководства 
«Богатыря», должно выйти на финальную стадию.

Что предпринимает «Казцинк» для улучшения своего 
экологического имиджа?
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ТРЕНДЫ

Горно-металлургический комплекс Казахстана переживает непростые 
времена. Проблемы накапливались не один год, и решить их одномо-
ментно не удастся. Эксперты отрасли говорят о необходимости систем-
ных изменений в области геологии и недропользования. Процесс этот 
уже запущен — важным шагом стало принятие кодекса «О недрах и не-
дропользовании», который задал основные векторы грядущих измене-
ний. Что сдерживает развитие ГМК Казахстана на данном этапе, выясняли 
участники форума «Майнекс Казахстан — 2024».

нес должны сосредоточить усилия над 
разработкой важного стратегическо-
го документа, от которого зависит 
дальнейший рост экономики стра-
ны. Когда сойдутся все пазлы в дол-
госрочных моделях, сотрудничество 
с отечественными товаропроизводи-
телями станет новым дыханием для 
горно-металлургического комплекса 
и окончательно утвердит высокую 
значимость отрасли», — подчеркнула 
спикер.

Этот вопрос Гульнара Бижанова 
поднимала и на заседании комитета 
геологической отрасли, горнорудной, 
угледобывающей и металлургической 
промышленности (КГГУМП) Президиу- 
ма НПП РК «Атамекен», которое со-
стоялось незадолго до начала работы 
MINEX-2024. Тогда она представила 
две дорожные карты развития ГМК, 
одна из которых включает вопро-
сы, которые требуют рассмотрения 
на  уровне уполномоченного органа, 
а вторая  — задачи, решением кото-
рых должно заняться Правительство 
РК с  участием других госорганов. На 
заседании оба документа были согла-
сованы. 

ИНВЕСТИЦИИ В НАУКУ
Также в ходе заседания комитета 

обсуждалась инициатива госорганов 
и депутатов парламента по внесению 
изменений в порядок финансирова-
ния НИОКР в размере 1% от расходов 
на добычу, в соответствии с которы-
ми средства следует направлять в АО 
«Фонд науки» через республиканский 
и местный бюджеты. Участники засе-
дания отметили, что такой механизм 
ужесточит регулирование в этой сфе-
ре и в результате только ухудшит по-
ложение недропользователей.

«На заседании рабочей группы мы 
приняли категорическую позицию, от-
метив, что необходимо сохранить дей-
ствующий механизм через создание 
научно-технических советов при ка-

ству стимулировать создание поясов 
МСБ путём предоставления налоговых 
льгот, преференций, доступа и стро-
ительства инфраструктуры в обмен 
на  социально-экономическое долго-
летие по истощающимся месторожде-
ниям. В настоящий момент ведутся 
переговоры. Нас поддерживают парла-
ментарии. Мы надеемся, что в госпро-
граммах и законах увидим те стимулы, 
которые позволят компаниям продол-
жать работу по развитию и поддержке 
отечественных товаропроизводителей 
во взаимном балансе интересов», — 
заявила Гульнара Бижанова.

Также она отметила, что на данный 
момент в государственной системе 
правовых актов отсутствует единая 
стратегия развития горно-металлур-
гической отрасли. По мнению пред-
седателя правления НПП «Атамекен», 
это препятствует формированию 
долгосрочной политики. 

«Очевидным является тот факт, что 
на данном этапе государство и  биз-

БЕЗ СТРАТЕГИИ НЕТ РАЗВИТИЯ
В ходе сессии «Развитие казахстан-

ского содержания в недропользова-
нии. Опыт и стратегии компаний» 
заместитель председателя правления 
Национальной палаты предпринима-
телей «Атамекен» Гульнара Бижано-
ва напомнила участникам форума, 
что правительство Казахстана взяло 
курс на повышение доли казахстан-
ского содержания в базовых отраслях 
экономики, в том числе в горно-ме-
таллургической отрасли, которая 
является показательным примером 
успешного сотрудничества с отече-
ственными товаропроизводителями.

«Государственные инициативы по 
увеличению доли казсодержания, ро-
сту отечественных производств при 
ГМК должны учитывать истощающиеся 
запасы на месторождениях компаний, 
которые работают давно. Просто адми-
нистративное давление в таких случа-
ях не даст нужного эффекта. В связи с 
этим палата уже предлагает правитель-

Текст: 
Мария Кармакова
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ждом отраслевом госоргане, что обе-
спечивает прозрачность работы»,  — 
сообщил директор департамента 
развития человеческого капитала НПП 
РК «Атамекен» Азамат Бейсенбенов.

Советник заместителя председате-
ля НПП «Атамекен» Ерлан Смайлов 
заявил, что централизация сбора 
средств на НИОКР через Фонд науки, 
во-первых, будет снижать наукоём-
кость экономики, а во-вторых, приве-
дёт к росту затрат. Поскольку в ком-
петенцию этой организации не входит 
определение приоритетности НИОКР, 
сотрудникам придётся привлекать 
квалифицированных специалистов, 
что вызовет дополнительные расхо-
ды. Кроме того, советник усмотрел 
в новой норме коррупциогенный по-
тенциал, для исключения которого 
призвал провести анализ регулятор-
ного воздействия и антикоррупцион-
ную экспертизу. 

Главное же возражение Ерлана 
Смайлова против изменения поряд-
ка финансирования НИОКР в добы-
че звучало так: «Зачем вмешиваться 
в механизм, который и так работает?» 
В подтверждение он привёл данные 
статистики: в 2023 году Казахстан ин-
вестировал в НИОКР 172,5 млрд тен-
ге, что на 41,9% больше, чем в 2022 
году. Заместитель исполнительного 
директора Республиканской ассоци-

ации горнодобывающих и горно-ме-
таллургических предприятий Ербол 
Закариянов поддержал эту позицию, 
напомнив, что три года назад депута-
ты уже выходили с подобной инициа-
тивой, и тогда в Правительстве РК их 
не поддержали. Он также отметил, что 
предприятия ГМК довольно успешно 
развивают отраслевую науку через 
собственные научно-исследователь-
ские центры, концентрируясь на при-
кладных направлениях и решая кон-
кретные производственные задачи. 

«Действительно, в вопросах финан-
сирования науки из госбюджета необ-
ходимо наводить порядок. Мы видим, 
как тратятся десятки миллионов тен-
ге, и на выходе получаем не патент, 
не какую-либо новую технологию или 
модель, а статью в третьесортном 
научном журнале. Но это проблема 
не  недропользователей, а эффектив-
ного управления наукой. Средства, 
предназначенные на НИОКР, должны 
тратиться на НИОКР. Недропользовате-
ли решают это через отраслевые науч-
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геолого-разведочных работ в Цен-
тральной Азии с участием отече-
ственных и зарубежных недрополь-
зователей». В своём выступлении 
спикер напомнил, что с момента об-
ретения независимости в Казахстане 
не было ни одного открытия крупного 
месторождения полезных ископае-
мых. И это несмотря на то, что после 
принятия нового кодекса «О недрах 
и  недропользовании» количество 
выданных лицензий увеличилось в че-
тыре раза по сравнению с периодом 
1991-2018 годов. Кроме того, в 2021 
году были рассекречены сведения 
о балансовых запасах некоторых эле-

но-технические советы, созданные для 
выработки предложений и рекоменда-
ций по приоритетным направлениям 
НИОКР», — пояснил Ерлан Смайлов.

РЕСУРСОВ МАЛО, 
ИНФОРМАЦИИ ЕЩЁ МЕНЬШЕ
Для казахстанского ГМК на про-

тяжении ряда лет остаётся актуаль-
ной проблема восполнения мине-
рально-сырьевой базы. На форуме 
MINEX-2024 с докладом на эту тему 
выступил председатель правления 
АО «Национальная геологическая 
служба» Ерлан Галиев в ходе сессии 
«Стимулы и перспективы ускорения 

ментов и редких металлов, таких как 
литий, цезий, галлий, тантал. 

«Если сравнивать ситуацию с тем, 
что было в начале 1990-х, когда мы 
получили наследие советских пред-
шественников, сейчас нас беспокоит 
ситуация с восполнением этих ископа-
емых. Мы видим, что через 10-15 лет, 
если не сохранить темпы восполне-
ния этих ресурсов, появится риск, что 
крупные предприятия не будут обе-
спечены запасами сырья в должной 
мере», — подчеркнул Ерлан Галиев.

Для решения этой проблемы, по его 
мнению, необходимо инициировать 
поисково-оценочные и разведочные 
работы, провести ревизии и анализ 
многочисленных рудопроявлений 
и  перспективных площадей. Причём 
важно увеличить долю участия госу-
дарства и объём инвестиций из бюд-
жета на ранних этапах геолого-разве-
дочного процесса.

«Многие геологи, не только наши, 
но  и международные, могут подтвер-
дить, что есть некоторая стадийность 
в  проведении любых работ. Первая 
стадия — региональная и поисково-о-
ценочная. В этой части мы понимаем, 
что нужно усиливать роль государства. 
Оно должно больше финансировать 
данные работы, чтобы подготавливать 
участки для недропользователей. Также 
мы видим, что необходима определён-
ная координация с другими организа-
циями в сфере решения проблем вос-
производства минерально-сырьевой 
базы»,  — пояснил председатель прав-
ления Национальной геологической 
службы.

Ерлан Галиев рассказал, что сейчас 
его организация формирует так на-
зываемый пообъектный план по вос-
производству минеральных ресурсов, 
и первый этап в решении этой зада-
чи — совершенствование норматив-
но-правовой базы.

«Есть определённая критика в отно-
шении нашего законодательства, мы 
сегодня много об этом говорили. Это 
критика налогового кодекса, горного 
кодекса, экологического и т. д. Мы по-
нимаем, что решить вопросы воспро-
изводства можно в первую очередь за 
счёт работы с правовой базой. Здесь 
мы полностью открыты для диалога с 
бизнес-сообществом о том, какие из-
менения могут быть внесены в зако-
нодательство без ущерба для нацио- 
нальных интересов. Однако же мы 
понимаем, что сейчас сильная конку-
ренция в мире в части привлечения 
инвестиций. Есть наши соседи, есть 
страны Африки и Азии, которые при-

ТРЕНДЫ
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сипед, поэтому плотно работаем с гео- 
логическими службами других стран. 
Недавно у нас была финская служ-
ба, вскоре ожидаем коллег из США, 
находимся в контакте с британской, 
французской и другими службами. 
Мы понимаем, что построение ин-
фраструктуры в Казахстане на долж-
ном уровне — одна из очень важных 
задач. Здесь мы можем воспользо-
ваться опытом наших коллег из других 
стран», — отметил представитель На-
циональной геологической службы.

ВРЕМЯ ПРИШЛО?
На отраслевых форумах в обла-

сти ГМК на протяжении многих лет 
обсуждается тема отказа от налога 

влечение инвестиций считают важным 
приоритетом. Также мы понимаем, 
что вопросы экологии, охраны недр 
стоят остро в стране. Пообъектный 
план будет отвечать на большую часть 
этих вопросов», — пообещал спикер.

В заключение он обратился к теме 
информационно-аналитического 
обеспечения ГМК и необходимости 
повышения его качества. По словам 
Ерлана Галиева, планируется созда-
ние так называемого геокластера, 
структура которого будет включать 
современные здания для хранения 
геологической информации.

«Со стороны Национальной геоло-
гической службы мы понимаем, что 
нет необходимости изобретать вело-

на  добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) и внедрения механизма ро-
ялти. Об этом, в частности, говорил 
заместитель исполнительного дирек-
тора Республиканской ассоциации 
горнодобывающих и горно-металлур-
гических предприятий Максим Коно-
нов в  ходе форума «Майнекс Цен-
тральная Азия» в 2018 году.

«Мы считаем, что роялти вместо 
НДПИ — это шаг вперёд, потому что 
с  точки зрения инвестора это более 
понятный налог, когда компания пла-
тит за то, что она фактически про-
дала, а не  за то, что добыла. И при 
этом не учитываются потери, которые 
возникают в  процессе переработки 
на  стадии металлургии. Поэтому мы 
считаем, что роялти в Казахстане дол-
жен быть внедрён», — заявил тогда 
спикер.

И вот, наконец, на конгрессе Astana 
Mining & Metallurgy — 2024 вице-ми-
нистр промышленности и строитель-
ства Иран Шархан объявил, что с 2025 
года компании, которые уже нашли 
и утвердили запасы твёрдых полез-
ных ископаемых, будут переведены 
на роялти — понятную международ-
ную систему, в отличие от НДПИ, уста-
ревшего и громоздкого инструмента. 
Переход будет поэтапным: сначала 
механизм освоят юниорские геоло-
го-разведочные компании, а затем 
и другие. По словам Ирана Шархана, 
все новые объекты будут проходить 
через международную систему отчёт-
ности, в то время как старые место-
рождения, защищённые по стандар-
там ГКЗ, сохранят свою силу.

В продолжение налоговой темы Мак-
сим Кононов предложил установить 
налог на добычу полезных ископаемых 
для техногенных минеральных обра-
зований (ТМО) на уровне 0,1 от суще-
ствующей ставки, чтобы стимулировать 
инвесторов к переработке. По его мне-
нию, ТМО, не относящиеся к недрам, 
не должны облагаться полным НДПИ. 
По мнению заместителя исполнитель-
ного директора ассоциации, введение 
понижающего коэффициента позво-
лит стимулировать в стране масштаб-
ную работу по извлечению полезных 
компонентов из ТМО. Существующий 
налоговый режим, с точки зрения 
спикера, делает такие проекты нерен-
табельными. Он также напомнил, что 
с января 2023 года ставки НДПИ были 
повышены на 50% на биржевые метал-
лы и на 30% — на остальные. Максим 
Кононов подчеркнул, что дальнейшее 
увеличение налоговой нагрузки будет 
пагубным для отрасли.

ТРЕНДЫ

Фото: nornickel.ru

Фото: nornickel.ru
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В июле 2024 года на шахте «10-летия 
независимости Казахстана» (далее — 
шахта ДНК) была произведена очеред-
ная значимая сбойка между стволами 
«Клетевой» и «Вентиляционный» в вен-
тиляционном квершлаге с  горизонта 
-480 м на горизонт -400 м. Работы про-
изводились двумя встречными забоями 
в наклонной выработке в сложных гор-
но-геологических условиях.

ТОО «ШАХТБАУ КАЗАХСТАН»
Компания была основана в 2009 

году двумя немецкими старейши-
ми шахтостроительными компания-
ми: ГмбХ «ШАХТБАУ НОРДХАУЗЕН» 
и  «ТИССЕН ШАХТБАУ», — имеющи-
ми богатые традиции и опыт работы 
в  горно-строительной промышлен-
ности более 150 лет.

Основная деятельность компании 
охватывает следующие ключевые на-
правления:

• технологическое бурение;
• восстающее бурение;
• проходка вертикальных, наклон-

ных и горизонтальных выработок, 
в том числе сопряжений, камерных 
выработок и специальных подземных 
сооружений;

• поставка, полный комплекс мон-
тажных и пусконаладочных работ 
и  ввод в эксплуатацию подъёмных 
машин, вентиляционных установок 
главного проветривания и другого 
горно-шахтного оборудования;

• проектирование, инжиниринговые 
и консалтинговые услуги по вскрытию 
месторождений, строительству рудни-
ков и шахт, расчёту вентиляции и т. п.

Идея внедрения передовых техно-
логий проходки при реализации гор-
нопроходческих работ на горизонте 
-480 м шахты ДНК в сложных геологиче-
ских условиях возникла у руководства  
АО «ТНК «Казхром». Компания стре-
милась реализовать проект в заплани-
рованные сроки, обеспечить высокие 
темпы проходки и сохранить при этом 
необходимую устойчивость возведён-
ной крепи горных выработок.

Специалисты компании «ШАХТ-
БАУ Казахстан» совместно с пред-
ставителями материнских компаний 
разработали и представили на рас-
смотрение соответствующий концепт 
строительства горных выработок, от-
вечающий поставленным требовани-
ям и удовлетворяющий потребностям 
заказчика.

Начиная с августа 2013 года, «ШАХТ- 
БАУ Казахстан» успешно выполняет 
горнопроходческие работы при реа- 
лизации проекта второй очереди 
строительства шахты ДНК. На сегод-
няшний день специалисты компании 

«ШАХТБАУ КАЗАХСТАН»: 
ПЕРЕДОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ПРОХОДКИ

Уже более 10 лет специалисты компании «ШАХТБАУ Казахстан» выполняют работы по строительству гори-
зонтальных и наклонных горных выработок в шахте «10-летия независимости Казахстана» Донского ГОКа 
(АО «ТНК «КАЗХРОМ», ERG), применяя передовые технологии проходки.

ДОБЫЧА

Текст: 
Сергей Хюбшер, генеральный директор ТОО «ШАХТБАУ Казахстан»; Олаф Шмидт, менеджер по стратегическому развитию ТОО «ШАХТБАУ Казахстан»;
Ойген Хоппе, заместитель руководителя проекта ТОО «ШАХТБАУ Казахстан»; Александр Борисенко, заместитель руководителя проекта ТОО «ШАХТБАУ Казахстан».

ТОО «SCHACHTBAU Kasachstan/ШАХТБАУ Казахстан» 
Республика Казахстан, 031100 Хромтау, 
ул. Окраина 2, строение 22
тел.: +77715010090
Е-mail: sbn-kas@schachtbau.de
www.schachtbau-kaz.comНа
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«ШАХТБАУ Казахстан» выполнили 
строительство более 12,5 км горных 
выработок различного сечения, в том 
числе камерных выработок.

Отработанная и хорошо зарекомен-
довавшая себя технология проходки и 
крепления горных выработок в усло-
виях шахты ДНК, применённая ТОО 
«ШАХТБАУ Казахстан» на горизонте 
–480 м, предполагает использование 
определённого комплекса техноло-
гического оборудования на  колёс-
но-рельсовом ходу в соответствии 
с  назначением и оснащённостью 
горизонта. Правильный подбор та-
кого оборудования позволил достичь 
стабильной цикличности ведения 
проходческих работ, высокой произ-
водительности и темпов подвигания 
проходческого забоя.

При развитии горных работ и 
начале проходки горизонтальных 
и  наклонных горно-капитальных 
выработок, спроектированных для 
применения самоходного оборудова-
ния, перед специалистами компании 
ТОО «ШАХТБАУ Казахстан» стояла 
задача адаптации отработанной за 
долгие годы технологии для условий 
применения самоходного оборудо-
вания при сохранении высокой эф-
фективности и  производительности 
горнопроходческих работ. И ТОО 
«ШАХТБАУ Казахстан» с гордостью 
может констатировать, что задачу 
удалось успешно решить.

Выполненная с высокой точно-
стью в  июле 2024 года сбойка ство-
лов «Клетевой» и «Вентиляционный» 
в вентиляционном квершлаге с гори-
зонта -480 м на горизонт -400  м  — 
это очередной значимый промежуточ-
ный результат. Горизонт -480 м — это 
основной горизонт второй очереди 
строительства шахты ДНК, так как 
именно здесь будут добываться ос-
новные запасы руды месторождения 

«Алмаз-Жемчужина» второй очере-
ди. Также горизонт обеспечит венти-
ляцией очистные и проходческие ра-
боты, направленные на дальнейшее 
развитие горизонтов -480 м и -400 м. 
Реализуя данный проект, компания 
«ШАХТБАУ Казахстан» задействовала 
современное горно-шахтное обору-
дование и привлекала высококвали-
фицированных специалистов.

Специфика проекта состояла в том, 
что выполнение работ по сбойке шло 
двумя встречными забоями.  Приме-
нялось самоходное оборудование, 
комплект которого был оптимальным 
образом подобран и адаптирован для 
сохранения зарекомендовавшей себя 
исходной технологии ведения работ 
по проходке и креплению горных вы-
работок.

«Данная сбойка — уже не первое, 
но и не последнее значимое собы-
тие за время ведения работ на шахте 
ДНК в Хромтау. Предстоит ещё мно-
го работы по дальнейшему развитию 

инфраструктуры горных выработок 
строящихся горизонтов и рудника 
в целом.

Принимая во внимание уже бо-
лее чем 10-летний опыт выполнения 
работ на шахте ДНК Донского ГОКа 
в Хромтау, а также сложившиеся пар-
тнёрские отношения и успешное со-
трудничество с заказчиком на шахте 
ДНК, специалисты стремятся оправ-
дать оказанное доверие со стороны 
АО «ТНК «Казхром» и ERG, а также 
расширить своё присутствие в Казах-
стане и заключить новые партнёр-
ские соглашения с компаниями ре-
спублики.

Учитывая проявленные и неод-
нократно доказанные на практике 
приверженность и стремление всего 
коллектива ТОО «ШАХТБАУ Казах-
стан» к достижению поставленных 
целей и своевременной реализации 
приоритетных для заказчика задач, 
компания и в будущем готова под-
держивать клиентов своим опытом, 
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ных выработок. В качестве несущей 
системы крепления была выбрана 
оболочка фиброармированного тор-
крет-бетона, дополненная радиаль-
ными анкерами с заполнением шпура 
и закреплением в шпуре состава на 
полимерной или цементной основе. 
Данный вид анкерной крепи исклю-
чает коррозию анкерного стрежня 
и тем самым увеличивает срок служ-
бы анкерного крепления. Нанесение 
торкрет-бетона осуществляется при 
помощи манипулятора для исключе-
ния нахождения работников в неза-
креплённом пространстве во  время 
возведения крепи.

ТОРКРЕТ-БЕТОННАЯ КРЕПЬ
Используемый бетон представляет 

собой смесь цемента, песка и гра-
вия с размером фракции от 0 то 8 
мм, которая наносится под большим 
давлением на открытую поверхность 
приконтурного массива. Ввиду своих 
особенностей, например техноло-
гии укладки при возведении крепи 
горизонтальной выработки, а также 
использования специальных мате-
риалов и устройств, торкрет-бетон 
является важным и необходимым 
инструментом для проведения со-
временных подземных работ. При-
менение торкрет-бетона позволяет 
возводить подземные конструкции 
везде, где они необходимы, неза-
висимо от их места и назначения. 
К  тому же геологические условия 
почти никак не могут ограничить 
спектр применения конструкций 
из торкрет-бетона.

Производство торкрет-бетона 
не отличается по технологии от про-
изводства обычного бетона. Подби-
рая соотношение воды и цемента, 
добавляя различные наполнители, 
можно регулировать качество и кон-
систенцию бетона.

передовыми технологиями, техниче-
скими новшествами и ноу-хау в  до-
стижении стратегических целей и ре-
шении сложных инженерных задач. 
Касается это реализации проектов 
с  применением специально разра-
ботанных методов ведения проходче-
ских работ и крепления горных выра-
боток, а также строительства любого 
рода специальных подземных объек-
тов в сложных горно-геологических 
условиях», — сказал генеральный ди-
ректор «ШАХТБАУ Казахстан» Сергей 
Хюбшер.

ТЕХНОЛОГИЯ КРЕПЛЕНИЯ НА 
ОСНОВЕ НОВОГО АВСТРИЙСКОГО 
СПОСОБА ПРОХОДКИ ТУННЕЛЕЙ 
(NATM ИЛИ NÖT)
Фактическая геологическая обста-

новка шахты ДНК требует примене-
ния особой технологии проходки, 
которая должна соответствовать сле-
дующим условиям.

1. При задействовании оборудо-
вания в забое допускается исполь-
зование минимального количества 
технологической воды. В данных гор-
но-геологических условиях воздей-
ствие влаги может привести к даль-
нейшему ухудшению устойчивости 
горного массива. Даже естественный 
водоприток способен затруднить си-
туацию, поэтому использование воды 
в применяемой технологии должно 
быть минимизировано. Именно по 
этой причине при бурении шпуров 
нельзя промывать их водой — необ-
ходимо использовать воздушно-водя-
ную смесь.

2. Система крепления должна, с од-
ной стороны, обеспечивать безопас-
ность работников на этапе проходки 
и возведения крепи, а с другой, сохра-
нять устойчивость горной выработки 
на протяжении длительного време-
ни эксплуатации капитальных гор-

Уже на стадии обработки предло-
жения и проектирования стало оче-
видно, что производство и укладка 
высококачественного торкрет-бето-
на станут ключом к успеху техноло-
гического решения. В связи с этим 
огромная ответственность была воз-
ложена на соответствующее обору-
дование и точное согласование всех 
этапов работ. Выбор бетоносмеси-
тельной установки, миксеров для 
доставки с поверхности к месту на-
несения и собственно оборудования 
для нанесения торкрет-бетона стал 
исчерпывающим для обеспечения 
высокого качества.

Использование полимерной фи-
бры в торкрет-бетоне, по сравнению 
со стальной, не приводит к снижению 
устойчивости крепи горной выра-
ботки. Кроме того, преимуществом 
полимерной фибры является отсут-
ствие подверженности коррозии.

Существенным преимуществом 
является тот факт, что при сопоста-
вимых характеристиках торкрет-бе-
тонной крепи с полимерными фи-
брами или фибрами из пластика 
износ оборудования значительно 
снижается.

Торкрет-бетон, армированный по-
лимерной фиброй, является инно-
вационным видом крепи и соответ-
ствует последнему уровню развития 
технологии крепления горных выра-
боток.

При реализации проекта по про-
ходке горных выработок в Хромтау 
АО «ТНК Казхром» и ТОО «ШАХТ-
БАУ Казахстан» удалось достичь оп-
тимального улучшения результатов 
проекта, применив современные 
перспективные технологии, и вне-
дрить новую в мировых масштабах 
методику, отвечающую текущему 
уровню развития технологий в до-
вольно сложных условиях.
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«Практически 93% территории рес- 
публики — это горные массивы. Из 
них разведано на наличие полезных 
ископаемых только 6%», — подчер-
кнул он. При этом горнодобывающая 
отрасль страны становится одним из 
драйверов национальной экономи-
ки — сейчас на её долю приходится 
более 30% местной промышленной 
продукции (в 1991 году — всего 5%). 

Г-н Пиров напомнил, что в Таджи-
кистане обнаружено и изучено свыше 
600 месторождений и 800 проявле-
ний полезных ископаемых. Все они 
в основном готовы к промышленной 
добыче, однако сейчас в пользовании 
находятся только 100 месторожде-
ний. Выявленные месторождения се-
ребра, стронция, бора и сурьмы яв-
ляются крупнейшими в СНГ, полевого 

шпата и свинца — в центральноази-
атском регионе, каменной соли  — 
в мировом масштабе. 

Горнодобывающее производство 
представлено предприятиями по до-
быче и переработке золота, сере-
бра, свинца, сурьмы, полевого шпата 
и  вольфрама, угля, нефти, газа, ка-
менной соли, редких и благородных 
металлов, драгоценных и декоратив-

ТАДЖИКИСТАН: НЕОСВОЕННЫЙ 
КЛОНДАЙК ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ?

Горнорудная отрасль Таджикистана не слишком известна за пределами страны, если сравнивать её с со-
седними Узбекистаном и Казахстаном, где темпы добычи медленно, но неуклонно прирастают год от года. 
Однако в правительстве уверены: недра республики таят в себе огромные и пока ещё не реализованные 
возможности. Об этом на вебинаре британской консалтинговой компании Vostock Capital заявил Абубакр 
Пиров, начальник отдела горной промышленности и драгоценных металлов Министерства промышлен-
ности и новых технологий Таджикистана.  

ДОБЫЧА

Текст: Олег Сон

Фото: wikipedia.org 
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ных камней, строительных материа-
лов и горно-химического сырья. 

АМБИЦИИ И ОЖИДАНИЯ
Бокибой Амонов, специалист ГУП 

«Таджинвест», охарактеризовал 
запасы полезных ископаемых Тад-
жикистана как «несметные». Пра-
вительство страны предоставляет 
иностранным добывающим компа-
ниям, желающим зайти на рынок 
республики, стандартный пакет пре-
ференций. В числе прочего г-н Амо-
нов выделил право на бесплатную 
репатриацию доходов, уравнивание 
иностранных и местных инвесторов 
в правах, а также гарантии, защища-
ющие инвестиции, срок которых пре-
вышает 10 лет, от изменений в зако-
нодательстве. 

Выступления таджикистанских гос-
чиновников отражают стратегическую 
цель, поставленную руководством —  
увеличить долю промышленности 
в  структуре ВВП республики до 30% 
к 2030 году и стать индустриально- 
аграрной страной. По оценкам мини-
стра промышленности и новых тех-
нологий Шерали Кабира, ускоренная 
индустриализация Таджикистана — 
вполне достижимая задача. 

«В 2023 году в стране были введены 
в эксплуатацию новые промышлен-
ные предприятия и цеха с созданием 
более 4,8 тыс. новых рабочих мест, 
по сравнению с предыдущим годом 

объём производства промышленной 
продукции увеличился на 12,0%», — 
заявил он на расширенном заседании 
правительства Таджикистана в январе 
2024 года.
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по уровню грамотности взрослого 
населения. 

Тем не менее ситуация с местными 
кадрами, по мнению министра про-
мышленности Кабира, остаётся слож-
ной. Высшее профессиональное обра-
зование по некоторым промышленным 
специальностям в Таджикистане полу-
чить невозможно: в республиканских 
вузах просто-напросто отсутствуют 
профильные факультеты. Местные же 
студенты, которые получают образова-
ние за рубежом, предпочитают трудо-
устраиваться там же, только усугубляя 
проблему комплектования предприя-
тий промышленности, в том числе до-
бывающего сектора. 

РЕАЛЬНЫЕ КЕЙСЫ
И всё же вместе с вызовами неко-

торые иностранные инвесторы видят 
в горнодобывающем секторе респу-
блики и возможности. Эндрю Прелеа, 
СЕО британской добывающей ком-
пании Vast Resources Plc, сравнил со-
временный Таджикистан с Африкой 
и Австралией — регионами, в кото-
рых в XX веке случился бум добычи 
полезных ископаемых. 

По данным Всемирного банка, в 
прошлом году экономика Таджики-
стана превзошла ожидания — темпы 
роста составили 8,3%. Впечатляющий 
рост был обусловлен, прежде всего, 
высокими экспортными показателя-
ми: так, экспорт драгметаллов увели-
чился более чем в 2 раза, достигнув 
1,1 млрд долларов, благодаря вы-
соким ценам на золото и мировому 
спросу на него. 

Реализации намеченных амбици-
озных планов по индустриализации 
страны пока мешают неблагоприят-
ный инвестиционный климат и нало-
говое законодательство, из-за несо-
вершенства которого потенциальные 
инвесторы «проходят мимо нас в со-
седние страны», пишет таджикистан-
ское издание «Азия Плюс». 

В своей презентации на вебинаре 
Vostock Capital г-н Пиров из «Таджин-
веста» рассказал, что более полови-
ны населения Таджикистана состав-
ляет молодёжь в возрасте до 24 лет. 
Он также процитировал данные Ок-
сфордского университета за 2023 
год, по которым Таджикистан занима-
ет одно из лидирующих мест в мире 

«При современных методах раз-
ведки я бы сказал, что количество 
месторождений внутри страны будет 
как минимум вдвое больше. Так что 
возможности для инвестора и для 
коллег в горнодобывающей промыш-
ленности на самом деле необычайно 
велики», — заявил он в ходе вебина-
ра Vostock Capital. 

По словам г-на Прелеа, в тех же Ав-
стралии и Африке большинство бо-
гатейших руд уже выработано, «и те-
перь они, по сути, добывают отходы 
по сравнению с теми запасами зо-
лота, которые мы наблюдаем сейчас 
в Таджикистане». 

Таджикистан является одной 
из трёх стран, в которой Vast Resources 
развивает проекты в сфере добычи 
полезных ископаемых. Британская 
компания работает на фторидно-га-
ленитовом руднике совместно с АО 
«Такоб», которая входит в структуру 
национального алюминиевого ги-
ганта TALCO. Cтратегически важный 
фторидный концентрат добывается 
и  продаётся химическому подразде-
лению TALCO для производства пер-
вичного алюминия. 

ДОБЫЧА
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Соглашение, заключённое двумя компаниями, пред-
усматривает ежемесячную добычу около 7000 тонн 
руды, содержащей не менее 1,5–2% свинца, 1,2–1,4% 
цинка и 27% фторида. Исторически рудник содержал 
30 г/т серебра и 1–2 г/т золота на месте залегания. 
На руднике Такоб имеются видимые признаки свин-
ца, цинка и драгоценных металлов, есть возможность 
переработки хвостов. Предварительные результаты 
поверхностной съёмки показали наличие до 3,3 млн 
тонн хвостов.  

Помимо рудника Такоб, Vast Resources является 
управляющей компанией в проекте по увеличению 
добычи золота на таджикско-канадском совместном 
предприятии «Апрелевка» — одном из лидеров гор-
норудной отрасли Таджикистана. У СП «Апрелевка» 
есть четыре действующие лицензии на разработку 
серебряных и золотых месторождений Апрелевка, 
Кызыл-Чеку, Бургунда и Иккижелон, расположенных 
на севере страны в Согдийской области. По информа-
ции г-на Прелеа, сейчас на этих рудниках добывается 
около 11600 унций золота и 116 тысяч унций серебра 
ежегодно. 

В завершение своего выступления г-н Прелеа объ-
яснил, что при всех существующих проблемах вло-
жения в горнодобывающую отрасль Таджикистана 
имеют смысл. У страны есть все слагаемые успеха до-
бывающей промышленности, прежде всего — срав-
нительно низкая стоимость рабочей силы, которая 
на данный момент «всё ещё в 10 раз дешевле, чем 
в Африке, Австралии или Канаде». Кроме того, пре-
имущество горной республики — в изобилии водных 
ресурсов, за счёт использования которых ГЭС стра-
ны вырабатывают в среднем 16,5 млрд кВт/ч в год 
(при этом годовой гидроэнергетический ресурс —  
527 млрд кВт/ч). В Таджикистане самая низкая стои-
мость электроэнергии — 1–5 центов за киловатт-час, 
что является «неслыханным» для горнодобывающей 
промышленности. 

Состоятельность этих тезисов подтвердит только 
время. Пока же официальная статистика рапортует 
о приросте производства в добывающей промышлен-
ности — в первом полугодии 2024 года он составил 
39,3%. В добывающей отрасли, по данным Агентства 
по статистике Таджикистана, наблюдается рост добы-
чи каменного и бурого угля на 3,9%, а металлических 
руд — в 1,5 раза. 

Пресс-секретарь Минпрома республики Мухаммад-
валишох Макшулов пояснил в комментарии «Спут-
нику», что такие показатели — результат расшире-
ния мощностей предприятий отрасли в прошлом 
году. В  2023 году компания «Зарафшон» запустила 
предприятие по производству меди из металла, для 
чего привлекла свыше 119 млн долларов инвестиций. 
В  июле того же года в Согдийской области начала 
свою работу обогатительная фабрика «ТВЭА Душанбе 
Горнорудная промышленность», способная перераба-
тывать 900 тысяч тонн руды в год на двух высокогор-
ных рудниках: Кумарги Боло и Дуобай Шарки. 

Наконец, в том же 2023 году в таджикско-китайской 
промзоне Истиклол была запущена вторая очередь 
металлургического завода по производству электро-
литического свинца в объёме 30 тысяч тонн, серебра 
в объёме 50 тонн и медного штейна в объёме 600 
тонн ежегодно.
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Для обеспечения безопасности под-
земных работ требуется минимальная 
толщина слоя бетона, но чрезмерное 
её обеспечение требует денег и вре-
мени. 

Normet SmartScan — это усовершен-
ствованная система, позволяющая 
удобно измерять и контролировать 
толщину наносимого напыляемого 
бетона. Она использует современную 
технологию сканирования и предна-
значена для работы в суровых подзем-
ных условиях, на таких объектах, как 
туннели и горные выработки. 

Технология 3D LiDAR устраняет не-
безопасные методы ручного определе-
ния толщины слоя, находящегося под 
свежим бетоном, повышает эффек-
тивность процесса нанесения бетона 
и безопасность подземного персона-
ла. Нажатием одной кнопки оператор 
машины запускает измерение. Данные 
последующего расчёта толщины бетона 
бортовым компьютером практически 
в режиме реального времени отобра-
жаются на экране в настраиваемых цве-
тах, и оператор получает немедленную 
обратную связь о толщине нанесённого 
слоя. Окрашенные участки позволяют 
оператору повторно наносить бетон 
на участки с недостаточным его коли-
чеством до тех пор, пока не будет до-

стигнута требуемая толщина слоя. Это 
устраняет необходимость возвращаться 
к ранее нанесённому участку для доро-
гостоящей доработки. Использование 
измерительного прибора легко освоить, 
им просто управлять, благодаря удоб-
ному интерфейсу с сенсорным экра-
ном. Входящее в комплект настольное 
программное обеспечение Smart Scan 
обеспечивает быстрое и расширенное 
формирование отчётов и безопасное 
хранение полученных данных профиля 
для расширенного анализа. Это значи-
тельно повышает эффективность при 
сохранении качества и в то же время 
сокращает потери бетона. 

Аппаратные компоненты системы 
SmartScan были тщательно отобраны 
для использования в сложных подзем-
ных условиях, таких как площадки для 
строительства туннелей и добычи по-
лезных ископаемых. Они имеют сте-
пень защиты не менее IP65 и выдержи-
вают влагу и пыль, а часто и высокую 
влажность, температуру и вибрацию.

Измерительный блок защищён проч-
ным корпусом от попадания камней 
и бетона во время работ и брызг воды 
во время очистки машины. Для обе-
спечения оптимального обзора и до-
ступа система SmartScan установлена 
на передней панели машины для раз-
брызгивания бетона. Оператор взаи-
модейстует с измерительной системой 
с помощью сенсорного экрана, устой-
чивого к царапинам.

Преимущества Normet SmartScan: 
• все компоненты для лёгкой и бы-

строй установки поставляются в ком-
плекте;

• экономичный вариант модерниза-
ции старых машин с использованием 
новейших лидарных технологий;

• большой потенциал экономии 
за счёт минимизации потерь дорого-
стоящего бетона из-за чрезмерного 
нанесения;

• услуги по монтажу и обучению 
операторов от Normet. 

Ключевые функции 
Normet SmartScan:
• расширенный анализ данных 

и обмен ими из облака трёхмерных 
точек;

• плавное создание отчётов о тол-
щине нанесённого бетона для контро-
ля качества.

Программное обеспечение позво-
ляет проводить расширенный анализ 
данных профиля, например, в офи-
се рудника. Необработанные данные 
могут быть проанализированы более 
точно, например подготовлены для 
документирования. Добавляя данные 
проекта и логотип заказчика, можно 
создать содержательные отчёты для 
контроля качества, а также архивиро-
вания или отправки.

NORMET SMARTSCAN — ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НАНЕСЕНИЯ ТОРКРЕТ-БЕТОНА

Достижение необходимой толщины слоя бетона, необходимой для крепления породы, является непростой  
задачей при подземных работах и в значительной степени зависит от квалификации и опыта оператора. 
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ТОО «Норсервис» 
100600, РК, Ұлытау область, 
г. Жезказган, ул. Газиза Омарова зд. 7 
+7 (710) 290-0788 
info@normet.kz 
www.normet.com

Технические параметры

Максимальный диапазон 
(типичный режим работы)

 м

Горизонтальное сканирование 0º…180º

Вертикальное сканирование 0º…140º

Горизонтальное/вертикальное 
угловое разрешение

0,25º

Источник 25 VDC

Температура при работе 0º…+50 ºС

Степень защиты IP65
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Выступая перед иностранными 
инвесторами в мае этого года, пре-
зидент Узбекистана не скупился на 
громкие эпитеты, рассказав присут-
ствующим об «огромных запасах» 
критических металлов и «колоссаль-
ных ресурсах» золота, меди, воль-
фрама, серебра, урана. По данным 
местных СМИ, основным предприя- 
тиям страны поручено кратно на-
растить добычу рудных и нерудных 
ископаемых в ближайшие годы. Всё 
это говорит о том, что горнодобыва-
ющую отрасль, как и в соседнем Ка-
захстане, рассматривают в качестве 
драйвера национальной экономики.

Как отрасль собирается оправ-
дывать возложенные на неё ожида-
ния и  насколько они соответствуют  
реальности? 

ЗАЯВКА НА 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ЛИДЕРСТВО 
Более подробно план развития от-

расли изложен в ежегодном бюллете-
не, опубликованном Министерством 
горнодобывающей промышленности 
и геологии в августе 2024 года. Основ-
ной целью реформирования отрасли, 
которая ещё носит отпечаток совет-
ской плановой экономики, ведомство 

считает создание «горно-металлурги-
ческой промышленности, которая ста-
нет краеугольным камнем устойчиво-
го экономического развития». К 2030 
году Узбекистан, по замыслу авторов 
документа, должен стать региональ-
ной добывающей державой. 

Сейчас министерство разрабатыва-
ет «дорожную карту» развития гор-
нодобывающей промышленности, го-
ризонт планирования которой также 
ограничивается 2030 годом. К этому 
сроку Узбекистан должен:  

• разработать перечень минераль-
ного сырья, имеющего большое зна-
чение для промышленности страны 
и создания добавленной стоимости, 
актуализировать его с учётом новых 
технологических разработок и меняю-
щейся динамики рынка;

• войти в Комитет по международ-
ным стандартам отчётности по запа-
сам полезных ископаемых (CRIRSCO);

• принять новую редакцию закона о 
недрах;

• интенсифицировать геолого-раз-
ведочные работы по критически важ-
ным полезным ископаемым;

• создать компетенции международ-
ного уровня в области геологии и тех-
нологий добычи, расширить сотрудни-

чество с иностранными партнёрами 
в сфере подготовки кадров;

• улучшить инвестиционный климат 
путём установления особого налого-
вого режима для инвесторов;

• внедрить национальную систему 
сертификации кадров в области гор-
ного дела и геологии.

РАСШИРЕНИЕ 
МИНЕРАЛЬНО-СЫРЬЕВОЙ БАЗЫ
Показатели, которые ставит отрасле-

вое ведомство перед ГМК, так же амби-
циозны, как и цели грядущей пятилетки: 
производство меди должно вырасти 
в 3,5 раза, золота — в 1,5 раза, сере-
бра и урана — в 3 раза. В этом году 
отрасль должна увеличить выплавку зо-
лота на 5 тонн, серебра — на 3 тонны, 
цинка  — на 2 тысячи тонн, молибде-
на — на 250 тонн и меди — на 148,5 
тысячи тонн.

Возникает закономерный вопрос, 
насколько эти планы соотносятся с уже 
разведанными и доступными запаса-
ми полезных ископаемых. В открытых 
источниках крайне мало информации 
о состоянии минерально-сырьевой 
базы Узбекистана. Вполне вероятно, 
что эти сведения отнесены к стратеги-
ческим и засекречены. Однако то, что 
документ министерства ставит во гла-
ву угла привлечение инвестиций в ге-
ологоразведку и развитие МСБ, позво-
ляет сделать вывод о её постепенном 
истощении. 

Пока надёжных данных об МСБ Уз-
бекистана в открытом доступе нет. 
В  2024 году Министерство горнодо-
бывающей промышленности запустило 
четырёхлетний проект стоимостью 8 
млн долларов по оцифровке открытой 
геологической базы данных и созданию 
интерактивной геологической карты 
территории страны. Геологическая 
база данных будет включать в себя:

• геологические карты разных мас-
штабов, доступные как в векторном, 
так и в цифровом форматах;

• результаты дистанционного зонди-
рования, а также геофизических и гео- 
химических исследований;

НЕ ТОЛЬКО ХЛОПОК. КАК УЗБЕКИСТАН 
СОБИРАЕТСЯ СТАТЬ СЫРЬЕВОЙ ДЕРЖАВОЙ

Год назад, в сентябре 2023 года, в Узбекистане была принята так называемая «Стратегия-2030», соглас-
но которой самая населённая республика Центральной Азии должна в шестилетний срок войти в число 
стран с доходом выше среднего и довести объём ВВП до 160 млрд долларов. 
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• тектонические карты и результаты, 
полученные с помощью магнитного 
и петрологического анализа, а также 
комплексную информацию о минера-
лизации.

В 2024 году будет создан полный 
комплект цифровых геологических 
карт территории республики в мас-
штабе 1:200 000.

По данным министерства, общий 
объём прямых иностранных инве-
стиций (ПИИ) в геологические иссле-
дования и добычу полезных ископае-
мых в 2023 году увеличился в 50 раз 
по  сравнению с 2017 годом. В про-
шлом году на геолого-разведочные 
работы было привлечено иностран-
ных инвестиций на общую сумму 175 
млн долларов. В 2024 году Узбекистан 
рассчитывает провести космогеологи-
ческие и геохимические исследования 
на территории площадью 6000 кв. км 
и охватить 3000 кв. км повторными 
геодезическими съёмками в масшта-
бе 1:50000. На территории площадью 
7500 кв. км будут проводиться иссле-
дования с использованием методов 
дистанционного зондирования и аэ-
рогеофизики. Все эти работы должны 
финансироваться за счёт иностран-
ных инвестиций на общую сумму бо-
лее 500 млн долларов. Само же госу-
дарство выделило на геологоразведку 
лишь 71 млн долларов. 

ПОПАСТЬ В ТРЕНД 
По имеющимся данным, Узбеки-

стан собирается повышать конкурен-
тоспособность отрасли, сосредото-
чившись на разработке и добыче трёх 
категорий стратегически важных ис-
копаемых:

• высокодоходных минеральных 
ресурсов, экспорт которых поддержи-
вает рост ВВП (золота, серебра, меди, 
урана, углеводородов, цинка); 

• минералов, обладающих высокой 
добавочной стоимостью (меди, желе-
за, свинца и других технологических 
металлов);

• металлов, необходимых для пере-
хода к «зелёной энергетике» (лития, 
меди, вольфрама, молибдена, нио- 
бия, магния, тантала, графита).

По данным Международного энер-
гетического агентства, спрос на по-
лезные ископаемые, необходимые 
в производстве турбин ветроэлектро-
станций, солнечных панелей и элек-
тромобилей, вырастет в 4 раза к 2040 
году. Полная декарбонизация миро-
вой экономики к 2050 году потребу-
ет шестикратного увеличения добычи 
критических минералов. 

79% руководителей 400 крупней-
ших ТНК, опрошенных KPMG в 2024 
году, выразили уверенность в том, 
что добывающая отрасль сможет на-
сытить растущий спрос на редкозёмы, 
при этом не жертвуя принципами ESG. 
Более того, некоторые СЕО предрека-
ют спад предложения тяжёлых редко-
земельных металлов на рубеже этого 
десятилетия, что неизбежно повлечёт 
за собой рост цен на них. 

Упор на критические минералы 
в «дорожной карте» отрасли говорит 
о том, что в Узбекистане видят гло-
бальные тренды и пытаются встроить-
ся в мировые цепочки поставок. 

Примечательно, что Ташкент расши-
ряет рынки сбыта своих критических 
минералов за пределами ЕАЭС и СНГ. 
В апреле ЕС и Узбекистан подписали 
соглашение, облегчающее Евросоюзу 
доступ к местным запасам критиче-
ски важного сырья, к которому Брюс-
сель относит 17 металлов, минералов 
и  других природных материалов, 
в  том числе медь, литий, алюминий, 
титан, платину, графит, никель, ко-
бальт и другие. 

Примером такого облегчённого до-
ступа к местным ресурсам может слу-
жить пилотный проект Orano Mining 
и «Навоиурана», в рамках которого 
французская корпорация вложит 500 
млн евро в добычу и переработку 
урана для нужд европейской атом-
ной энергетики. «Навоиуран», зани-
мающий пятую строчку в мировом 
рейтинге производителей этого стра-
тегического сырья, также заручился 
согласием китайской China National 
Nuclear Corporation вкладывать сред-
ства и технологии в разработку уз-
бекских урановых месторождений 
черносланцевого типа. В 2023 году 
Алмалыкский ГМК (АГМК) экспорти-
ровал катодную медь на сумму 23,8 
млн долларов в США и Германию.

ЧЕТЫРЕ КИТА ГОРНОРУДНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Если верить официальной инфор-

мации, капиталовложения в отрасль 
растут год от года. В этом году Ми-
нистерство горнодобывающей про-
мышленности ожидает, что объём 
инвестиций в 63 неназваных проекта 
достигнет 4,1 млрд долларов. Большая 
часть этой суммы — это прямые ино-
странные инвестиции и займы. Для 
сравнения, в 2023 году отрасль при-
влекла 2,1 млрд долларов. 

Более детальной информации 
в открытом доступе нет, однако, ско-
рее всего, речь идёт о четырёх круп-
нейших предприятиях, находящихся 
в  госсобственности: Навоийском 
и  Алмалыкском горно-металлурги-
ческих комбинатах (НГМК и АГМК), 
«Навоиуране» и «Узбекстали». Не бу-
дет преувеличением сказать, что от их 
работы зависит не только наполнение 
госбюджета, но и экономический рост 
государства. К примеру, по прогнозам 
Центробанка страны, в этом году узбе-
кистанский экспорт будет прирастать 
только благодаря трём товарам: золо-
ту (основной продукт НГМК), меди (её 
в основном добывает АГМК) и урану. 
Все остальные традиционные статьи 
экспорта, в том числе хлопок и угле-
водороды, просядут как в цене, так 
и в объёмах отгрузки.

О том, как приток государственных 
и частных инвестиций сказывается на 
показателях эффективности отрасли, 
можно судить по нескольким про-
ектам, которые сейчас реализуются 
на этих четырёх предприятиях.

• НГМК запустил гидрометаллурги-
ческий завод (ГМЗ) № 6 по переработ-
ке 4 млн тонн золотосодержащей руды 
на базе месторождении Пистали. Сей-
час комбинат планирует расширить 
перерабатывающие мощности ГМЗ-
7 и довести их до 9,5 млн тонн руды. 
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объём выплавки стали увеличится с 1 
до 2,1 млн тонн в год.

• ГП «Навоиуран» вложило 62 млн 
долларов в добычу 200 тонн урана 
на руднике Октог.

ГЛАДКО БЫЛО НА БУМАГЕ… 
А ЧТО В РЕАЛЬНОСТИ? 
«Дорожная карта» развития горнодо-

бывающей отрасли изобилует ошелом-
ляющими цифрами и оптимистически-
ми прогнозами. Для полноты картины 
в ней не хватает анализа факторов, ко-
торые могут помешать доведению этих 
реформ до логического завершения.

Добыча также расширяется на  ме-
сторождениях Балпантог, Томдибулок 
и Турбай. 

• Алмалыкский ГМК потратил $1,1 
млрд на завершение первой оче-
реди проекта по освоению рудни-
ка «Ёшлик-1». Запуск этого проекта 
позволит дополнительно добывать 
60 млн тонн медной руды в год.

• «Узбексталь» вложила 260,9 млн 
долларов в строительство литей-
но-прокатного комплекса, на котором 
планирует производить 1 млн тонн 
горячекатаной листовой упаковки. 
С запуском этого проекта ежегодный 

К примеру, в недавнем аналити-
ческом материале агентство S&P 
заостряет внимание на высоких 
экологических рисках, с которыми 
сопряжена разработка крупнейших 
месторождений Узбекистана — это 
и повышенное водопользование, и 
обмеление главных рек региона, и 
низкая осведомлённость местного 
бизнеса о важности внедрения прин-
ципов ESG. 

Примечательно, что сами руко-
водители узбекистанских компаний 
не  считают экологию и изменение 
климата сколько-нибудь серьёзной 
угрозой для бизнеса. В гораздо боль-
шей степени они опасаются инфля-
ции (40% CEO, опрошенных PwC), 
макроэкономической нестабильно-
сти (31%) и геополитических кон-
фликтов (25%). Последний фактор 
особенно важен для узбекистанского 
ГМК, который всё больше ориенти-
руется на  экспорт, но при этом по-
тенциально впадает в зависимость от 
наземной логистики.

Наконец, ещё один фактор риска — 
это практически стопроцентная зави-
симость НГМК и других «бегемотов» 
индустрии от господдержки, и, соот-
ветственно, от всех недостатков ко-
мандно-административной системы, 
включая вероятность «выбивания» 
повышенных дивидендов и налоговых 
отчислений в бюджет. Своих финан-
совых резервов у этих предприятий 
практически нет, о приватизации 
и IPO в отрасли ничего не слышно — 
скорее всего, это перспектива не-
скольких лет.
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Завод промышленных сит «Первая 
Метизная Компания» является про-
изводителем, который в какой-то сте-
пени трансформирует рынок просева 
рудных и нерудных материалов. На-
пример, компания создаёт специальные 
сита, позволяющие просеивать на 20-
30% больше продукции (щебня, руды, 
песка, угля и т. п): вместо 200 т в час на 
карьере клиент получает 240-260 т.

Ключевые и востребованные пози-
ции сейчас — штампованные, рифлё-
ные и самоочищающиеся сита, сита с 
фальцами. «ПМК» изготавливает свою 
продукцию из особой высокопрочной 
проволоки. Совместно с поставщика-
ми сырья компания улучшила химсо-
став, что привело к увеличению абра-
зиво- и износостойкости проволоки. 
В итоге сита ходят в 2-3 раза дольше, 
что существенно экономит средства 
клиента.

На промплощадке в 8000 м2 работа-
ют 5 европейских автоматизированных 
линий. Готовится к запуску новый цех 
площадью 3000 м2, где сейчас монти-
руется новая линия, за счёт которой 
компания планирует нарастить объёмы 
производства на 40% в 2025 году.

«Мы чувствуем интерес рынка к нам 
в Казахстане и в других странах. Имен-
но качество, на котором основан прин-
цип работы ТОО «Первая Метизная 
Компания», даёт результат. 95% новых 
клиентов остаются с нами и продолжа-
ют работать», — отмечает генеральный 
директор ТОО «Первая Метизная Ком-
пания» Максим Кольцов. 

«Первая Метизная Компания» сейчас 
расширяет своё присутствие в других 
странах. Есть успешный опыт работы с 
предприятиями в  Казахстане и Узбе-
кистане, в  процессе запуска ещё не-
сколько международных проектов. Это 
преимущественно крупные холдинги 
горнодобывающей и металлургической 
отраслей, у которых есть запрос на об-
новление оборудования и повышение 
эффективности просева рудных и не-
рудных материалов.

В ближайшее время «ПМК» плани-
рует запуск производства самоочища-
ющихся сит для асфальтобетонных за-
водов, которые эффективно работают 

«ПМК»: КАК СОЗДАЮТ НАСТОЯЩИЕ СЕТКИ
Завод промышленных сит «Первая Метизная Компания» — производитель, который работает на рынке Ка-
захстана более 18 лет. «ПМК» сформировала имидж эксперта в метизной продукции, а сейчас успешно разви-
вается в области инноваций в производстве металлических сит для просева для горнодобывающей отрасли. 
Мы побывали на производстве «ПМК» и подготовили фоторепортаж с промплощадки предприятия. 

ДОБЫЧА
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при температуре свыше 180 °С. Здесь 
в полной мере реализуется накоплен-
ный компанией опыт. 

«ПМК» основывает свою работу не 
на простой продаже товаров, а на ре-
шении задач своих клиентов. Поэтому 
ключевое внимание менеджеры «Пер-
вой Метизной Компании» уделяют  
выявлению проблем и потребностей 
заказчиков на карьере. За счёт этого 
удается предложить оптимальные ре-
шения, позволяющие максимизировать 
прибыль при просеве и сократить за-
траты на такие расходные материалы, 
как рифлёные сита.

Более 1500 компаний выбирают 
продукцию «ПМК», так как произ-
водственные мощности предприятия 
позволяют выполнять заказы любой 
сложности. Завод освоил выпуск бо-
лее 200 типоразмеров рифлёной 
сетки. Здесь создают цельные кар-
ты для самых крупных грохотов, и в 
наличии всегда есть не менее 3000 
рифлёных сит. Доставка осуществля-
ется собственным транспортом, что 
позволяет производству полностью 
контролировать логистику. Каждый 
месяц «ПМК» отгружает 20  000 м2 
сетки для карьеров, рудников и ГОКов.  

Это еще раз доказывает, что «Первая 
Метизная Компания» подтверждает 
свой статус, являясь одним из лиде-
ров рынка производителей рифлёных  
сеток и сит.

ДОБЫЧА
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г. Павлодар,
промышленная зона Северная, 
строение 174
Тел.: +7 (718) 2390855
WhatsApp: +7 701 529 30 57
E-mail: office@1pmk.kz
www.1pmk.kz
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Несколько слов о Mining and Metals 
Central Asia — 2024. И без данных стати-
стики было очевидно, что выставка при-
растает новыми экспонентами: стенды 
заняли три павильона и уличную площадь 
«Атакента». По данным организаторов, 
более 70 компаний впервые приняли 
участие выставке, что свидетельствует о 
растущем интересе и к отрасли, и к кон-
кретному мероприятию. Пообщавшись 
с некоторыми из дебютантов, мы услы-
шали, что в первый же выставочный день 
компаниям удалось провести перспек-
тивные встречи и обзавестись новыми 
деловыми партнёрами. 

Все опрошенные нами участники от-
мечали, что посетителями Mining and 
Metals Central Asia становятся специа-
листы добывающих и перерабатываю-
щих предприятий, то есть выставке дей-
ствительно удалось привлечь целевую 
аудиторию. По словам экспонентов, от 
одной добывающей компании на меро-
приятие приезжали специалисты из раз-
личных департаментов, что позволило 
провести предметные переговоры. 

По официальной информации, по-
рядка 50% участников представляли 
иностранные компании, что говорит 
об интересе международного сооб-

щества к недрам Казахстана. При 
этом можно было увидеть достаточ-
но пёструю с точки зрения географии 
картину: специалисты, с которыми нам 
довелось пообщаться, отметили, что 
в событии принимает участие не так 
много компаний из Китая. Эксперты 
объясняют этот факт тем, что в Казах-
стане большую долю рынка продолжа-
ют удерживать крупнейшие поставщи-
ки из Европы и Америки, плюс к тому 
здесь активно работают российские 
поставщики. То есть рынок горного 
оборудования в республике продолжа-
ет оставаться высококонкурентным.

MINING AND METALS CENTRAL ASIA: 
ВСЕГДА В ТРЕНДЕ

Добывающая промышленность Казахстана переживает период активного роста. Во всяком случае, такой 
вывод напрашивается после посещения отраслевых выставок. Mining and Metals Central Asia, которая еже-
годно проходит в Алматы, собрала более 400 компаний из 34 стран, и эти показатели на 15% выше, чем 
в прошлом году. Как и всегда, на выставке обозначились актуальные тренды развития индустрии. 

ДОБЫЧА
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ДОБЫЧА

Эксперт добавляет, что компания 
постоянно работает над тем, чтобы 
сократить срок ожидания заказчи-
ком запасных частей, понимая, что 
в добывающей отрасли выражение 
«Время — деньги» имеет прямое зна-
чение: простои техники оборачива-
ются прямыми убытками для горного 
предприятия. 

Аналогичные запасные части, 
по опыту MPG, показывают наработ-
ку не хуже оригиналов. Если, конечно, 
речь идёт о качественных аналогах, 
правильность подбора которых до-
стигается в первую очередь благода-
ря опыту поставщика. MPG работает 
на этом рынке порядка 15 лет, и ком-
пания уже сформировала пул прове-
ренных производителей в Китае, Тур-
ции и странах Европы. К сожалению, 
в самом Казахстане производителей 
такого уровня пока нет, с грустью 
констатирует Игорь Зуев, добавляя, 
что MPG «смотрит в эту сторону». 

«На самом деле, сегодня ключевые 
мировые производители спецтехники 
далеко не все комплектующие про-
изводят на своих мощностях: часть 
из  них появляются на свет на  про-
веренных заводах-партнёрах. После 
этого компания указывает на этом 
элементе свой бренд, и оригинальные 
комплектующие всегда будут на 30-
40% дороже. К тому же срок поставки, 
как правило, дольше. Если аналогич-
ная запчасть произведена на  пред-
приятии достойного поставщика, то 
по  всем характеристикам она будет 
соответствовать оригинальной.

МИНИМИЗАЦИЯ 
ПРОСТОЕВ СПЕЦТЕХНИКИ
Одна из первых бесед с участника-

ми Mining & Metals Central Asia про-
шла на стенде компании MPG: спустя 
два часа после того, как открылись 
двери выставочного павильона, 
специалисты предприятия с гордо-
стью сообщили, что уже нашли новых 
клиентов. Это притом, что компания 
впервые принимает участие в экс-
позиции в Алматы: в прошлые годы 
представители MPG приезжали сюда 
как гости, теперь же решили сменить 
статус на участников. И не прогадали. 

Здесь можно говорить как об удач-
но организованном мероприятии, 
так и о востребованности услуг, ко-
торые предоставляет MPG: компания 
является комплексным поставщиком 
запчастей для горной и строительной 
техники ведущих мировых брендов, 
таких как Volvo, Komatsu, Liebherr 
и других. При этом MPG может орга-
низовать поставку как оригинальных 
комплектующих, так и проверенных 
аналогов.

«Здесь всё зависит от пожеланий 
заказчика. Если говорить о постав-
ках оригинальных комплектующих, 
то наше преимущество в том, что мы 
нашли способ привозить их быстрее, 
чем даже официальные дилеры. Как 
мы это делаем? Исключаем некото-
рые ненужные бюрократические про-
цедуры, ну а детали — это уже, что 
называется, секрет фирмы», — гово-
рит специалист отдела продаж MPG 
Игорь Зуев. 

Тут весь вопрос в том, как выбрать 
достойного поставщика. Здесь мы име-
ем большой опыт, но раскрывать все 
карты мы, конечно, не будем. Я пола-
гаю, что невозможно сделать правиль-
ные выводы без посещения производ-
ственных мощностей. Мы обязательно 
выезжаем на заводы, проводим соб-
ственную оценку и только после этого 
принимаем решение о перспективах 
сотрудничества. Также нам помогают 
наши постоянные заказчики, которые 
испытывают приобретённые комплек-
тующие и дают обратную связь», — рас-
сказал Игорь Зуев. 

Складскую программу MPG также 
формирует, ориентируясь в первую 
очередь на накопленный опыт взаи-
модействия с действующими заказчи-
ками, а таковых у компании уже более 
тысячи. Знания о сроках ходимости 
конкретных запчастей, предпочти-
тельной периодичности ремонтов 
позволяет поддерживать складские 
запасы в нужном объёме. И именно 
поставщик в данном случае несёт га-
рантийные обязательства, полагаясь 
на гарантии завода-изготовителя.
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ПОДРОБНЕЕ О КОМПАНИИ MPG
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производитель, который уже более 
20 лет работает в странах Централь-
ной Азии, в том числе и в Казахста-
не. На одной из местных фабрик 
разработчик реализовал знаковый 
проект  — внедрил систему, позво-
ляющую удалённо контролировать 
производственный процесс и управ-
лять им. На мониторах, установлен-
ных на выставочном стенде ком-
пании, посетители могли увидеть, 
как идёт обогащение на фабрике 
в режиме реального времени. Само 
предприятие работает в Восточном 
Казахстане, а  пульт управления — 
в российском Санкт-Петербурге, где 
расположен Центр автоматизации 
«РИВС». 

Таким образом, поясняет Анатолий 
Халимович, удаётся повысить произ-
водительность фабрики и существен-
но упростить работу обогатителей. 
Сегодня добывающие предприятия по 
всему миру сталкиваются с дефици-
том кадров. Казахстан в  этом смыс-
ле не исключение. К тому же работа 
флотатора, технолога — занятие не 
из простых, в классическом варианте 
оно подразумевает постоянную бе-
готню и  необходимость принимать 
решения, в  том числе и  в  ночную 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА
Внедрение цифровых решений —  

безусловный тренд современно-
го этапа развития горной отрасли, 
и упомянули его сразу несколько 
участников выставки. Так, генераль-
ный директор НПО «РИВС» Анато-
лий Хасянов считает, что передача 
некоторых задач автоматике и искус-
ственному интеллекту — это необхо-
димость. 

На выставке компания «РИВС» 
позиционировала себя как ком-
плексного поставщика решений 
для обогащения полезных ископае-
мых, которой по силам разработать 
не  только «железо», но и «мозг» 
фабрики. «РИВС»  — российский 

смену. Поэтому цифровой помощ-
ник  — инструмент, призванный со-
кратить и число ручных операций, 
и количество сотрудников — очевид-
но востребован в индустрии.

Развитие цифровых продуктов 
специалисты «РИВС» называют сре-
ди конкурентных преимуществ ком-
пании, ведь сегодня обогатительное 
оборудование на рынке представ-
ляют большое количество произво-
дителей и поставщиков, и в странах 
Центральной Азии конкуренция за-
метно выше, чем на родине «РИВС», 
в России. Впрочем, такая расстанов-
ка сил компанию нисколько не пуга-
ет: с самого начала предприятие соз-
давалось как бы в пику европейским 
поставщикам. И сегодня российский 
производитель в дополнение к клас-
сическому обогатительному обору-
дованию вывел на рынок несколько 
прорывных решений. 

Один из них — это программно-ап-
паратный комплекс «РИВС-ЭКСПЕРТ», 
система для оперативного контроля 
и технологической поддержки, ко-
торая помогает оператору принять 
решение о корректировке параме-
тров процесса. Иначе этот продукт 
называют цифровым советчиком. 

ДОБЫЧА

ПОДРОБНЕЕ НПО «РИВС» И ЕГО РАЗРАБОТКАХ
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«РИВС-ЭКСПЕРТ» ориентирован 
на  обогатительный передел, в пер-
спективе возможно применение си-
стемы также и на других предприяти-
ях: гидро- и пирометаллургических 
заводах.

Генеральный директор АО 
«РИВС-цифра» Игорь Евдокимов 
называет «РИВС-ЭКСПЕРТ» «продук-
том нового поколения». Именно его 
«РИВС» внедрил на обогатительной 
фабрике в Восточном Казахстане. 
Реализовывать этот проект компания 
начала в 2015 году. Постепенно на-
сыщая продукт данными и подбирая 
алгоритмы, разработчики добились 
того, что продвинутая система мо-
жет не только генерировать советы 
для операторов, но и самостоятель-
но управлять фабрикой. 

«Прежде аналогичные решения 
не были представлены на рынке — 
во всяком случае, мне о них неиз-
вестно. Поэтому можно говорить 
о  большом шаге в области автома-
тизации обогатительного производ-
ства», — отмечает Игорь Евдокимов.

Заместитель генерального дирек-
тора по производству автоматизации 
НПО «РИВС» Алексей Седов добав-
ляет, что такой результат возможен 
только при условии долгой и кропо-
тливой совместной работы обогати-
тельного производства и разработ-
чиков решения. Чтобы система стала 
по-настоящему умной и преврати-
лась в полноценного помощника, 
необходимо «обучить» её, собрать 
статистику, потратив на это от полу-
года и более. 

Ещё одно востребованное реше-
ние, которое презентовали на вы-
ставке в Алматы специалисты рос-
сийской компании, — это системы 
BIM-проектирования. Как объяснил 
Игорь Евдокимов, таким образом 
удаётся свести в одной трёхмерной 
модели все системы будущей фабри-
ки и на старте исключить конфликты 
между участниками проекта. 

«Наполняя цифровую модель кон-
кретным оборудованием, мы фор-
мируем ещё и эффективный финан-
совый инструмент для предприятия: 
становится понятно, когда какие 
элементы нужно закупать и сколь-
ко они будут стоить. Таким образом 
заказчик может предоставить банку 
полноценный график, что облегчает 
получение финансирования», — го-
ворит Игорь Евдокимов.

По словам нашего собеседника, 
такое решение в равной степени ак-

туально как для гринфилд-проектов, 
так и для работ по реконструкции 
и модернизации предприятий: и те, 
и другие процессы сегодня активно 
идут в добывающей отрасли Казах-
стана. 

На сегодняшний день «РИВС» уже 
реализовала проект с использовани-
ем возможностей BIM-проектирова-
ния при строительстве обогатитель-
ной фабрики в Армении, к концу 
года ожидается запуск и ещё одного 
предприятия — в России. По словам 
специалистов компании, заказчики 
из Казахстана также проявляют боль-
шой интерес к новому продукту.

В свою очередь, команда «РИВС» 
намерена укреплять партнёрские 
связи с казахстанскими предприя- 
тиями. Компания работает в регионе 
уже много лет, она принимала уча-
стие в реализации различных, в том 
числе и крупных, проектов в  рес- 

публике. В стране находится одна 
из промплощадок «РИВС». 

Цифровые системы, говорит Игорь 
Евдокимов, помогают решить одну 
из главных задач — добиться высо-
ких показателей извлечения полез-
ного компонента на современных 
фабриках. Его содержание в руде 
снижается, это неизбежно. К тому 
же в  процессе отработки место-
рождения состав сырья, подаваемый 
на фабрику, по естественным при-
чинам всегда колеблется. В связи 
с этим должен меняться и алгоритм 
процесса обогащения: не факт, что 
те решения, которые были заложены 
на старте, будут столь же эффектив-
ны через два-три года. Оперативно 
реагировать на изменение характе-
ристик сырья как раз и помогают те 
самые цифровые помощники, над 
развитием которых сегодня работает 
команда «РИВС».

ДОБЫЧА
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данным самих разработчиков, такой 
подход не приносит значимых эф-
фектов. При этом все эти продукты 
могут быть интегрированы в единую 
систему, когда данные дополняют 
друг друга. 

«Мы уже реализовали несколько 
таких комплексных проектов, и это 
стратегическое для нас направление. 
С этим расчётом мы пополняем свой 
портфель продуктов, расширяем зону 
участия наших специалистов, прово-
дим обучение, перестраиваем про-
цессы на предприятиях, помогаем 
в  разработке должностных инструк-
ций. После этого добывающий объект 
начинает жить по-новому», — говорит  
Никита Кадухин.

Такой комплексный проект 
Micromine реализовала, в частно-
сти, на объектах нескольких крупных 
добывающих предприятий. Работы 
на одном из них начались в 2019 году. 
Как рассказывает наш собеседник, 
на  тот момент почти вся информа-
ция на  предприятии хранилась в бу-
мажном виде: планы, проекты горных 
работ — всё это работники рисовали 
карандашами и записывали в таблицы. 
Внедрение цифровых продуктов сра-
зу на всех производствах — на такой 
серьёзный шаг решилась компания. 
За  три года она приобрела большое 
количество лицензий и обучила более 
3000 сотрудников.

«Сегодня на объектах нашего заказ-
чика вообще не используют бумажные 
документы, все процессы переведены 
в цифру. Это стало корпоративным 
стандартом, и сейчас любой план от-
работки месторождения — хоть годо-
вой, хоть недельный — создаётся толь-
ко в цифровом виде. Причём каждые 

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
О внедрении цифровых инстру-

ментов на горных предприятиях мы 
поговорили и со специалистами ком-
пании Micromine, правда, главный 
геолог ТОО «МАКРОМАЙН Централь-
ная Азия» Никита Кадухин обратил 
внимание на другой аспект проблемы. 
Специалист согласился с тем, что циф-
ровые продукты призваны в  числе 
прочего помочь предприятиям спра-
виться с дефицитом кадров, но  ак-
цент он сделал на таком известном 
явлении, как разрыв поколений. Все 
помнят, что творилось в индустрии 
несколько десятилетий назад: моло-
дые люди просто не хотели идти в про-
мышленность. И в результате сегодня 
на объектах есть хорошие, опытные, 
знающие специалисты, но часто это 
уже пожилые люди, которым около 70 
лет. Молодые горняки приходят в от-
расль, но им только 30 лет. Выпали 
несколько звеньев цепи, и эффектив-
ного взаимодействия, передачи опыта 
не происходит. 

Этим самым буфером и могут 
выступить цифровые инструменты, 
продолжает Никита Кадухин. Но такой 
эффект возможен только в том слу-
чае, если речь идёт о комплексном 
проекте. 

«Поэтому сегодня Micromine наце-
лен на реализацию именно комплекс-
ных проектов: от сбора геологической 
информации до фабрики», — подчер-
кнул наш собеседник.

Сегодня в арсенале Micromine во-
семь продуктов, каждый из которых 
помогает оптимизировать работу 
отдельного технологического пе-
редела. Все они могут работать как 
самостоятельные решения, но, по 

10 дней годовые планы актуализиру-
ются на основе тех моделей, которые 
строят наши программы», — расска-
зал Никита Кадухин. 

В Узбекистане специалисты 
Micromine реализовали даже более 
масштабный проект: в прошлом году 
компания создала единую систему 
хранения геологических данных для 
республиканской службы геологораз-
ведки, задав единый стандарт. Сегодня 
его планомерно внедряют работаю-
щие в Узбекистане предприятия. 

«Нередко я слышу, что довольно 
сложно бывает оценить эффекты 
цифровизации. Вовсе нет, эффекты 
эти материальны, и выражаются они 
в себестоимости готовой продукции. 
Но, чтобы увидеть эти эффекты, нуж-
но, во-первых, перестроить все про-
цессы, а во-вторых, какое-то время 
поработать по новым правилам. Ре-
зультаты будут, но не сразу. 

Но нужно понимать, что, если циф-
ровые инструменты будут внедрять 
только геологи, а горняки продолжат 
работать с карандашами и ватманом, 
эффекта не будет. Если в результатах 
не будет заинтересовано руковод-
ство, если оно не будет мотивировать 
специалистов на местах, ничего, опять 
же, не получится.

От внедрения до видимых эффектов 
проходит не менее трёх лет — быстрее 
просто не бывает. Программные про-
дукты работают не сами по себе, весь 
процесс держится на людях. Сначала 
нужно изменить мышление, и на рабо-
ту с персоналом уходит как минимум 
год. И уже потом начинаются позитив-
ные изменения: от отдельных этапов 
до конечного результата», — уверен 
Никита Кадухин.

ДОБЫЧА
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ПОВЫШЕНИЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
Однако внедрение цифровых ре-

шений — это далеко не единственный 
способ повысить производительность 
предприятий. Казахстанская «Первая 
Метизная Компания» решает ту же са-
мую задачу через работу с оборудова-
нием. У предприятия довольно узкий 
профиль: на собственных мощностях 
в Павлодаре «ПМК» производит сита 
и  сетки для грохотов. В то же время 
практически на любом перерабаты-
вающем предприятии есть участок 
грохочения, и, по опыту специалистов 
«ПМК», нередко установленное здесь 
оборудование работает с недостаточ-
ной эффективностью. 

«На протяжении всей 18-летней исто-
рии наша корпоративная философия 
оставалась неизменной. Мы не прода-
ём сетки, мы решаем проблему наших 
партнёров. Благодаря такому подходу 
мы строим долгосрочные и взаимовы-
годные отношения с заказчиками», — 
подчеркнул руководитель отдела про-
даж «Первой Метизной Компании» 
Максим Манторов.

Сегодня партнёрами «ПМК» являют-
ся более 1500 компаний со всего СНГ. 
В  настоящее время компания расши-
ряет своё присутствие в Кыргызстане 
и  Узбекистане. Также офис и произ-
водство работают в России.

Около 79% местных производителей 
щебня в Республике Казахстан явля-
ются партнерами «ПМК». Это данные 
аналитики предприятия: специалисты 
компании проводят мониторинг рын-
ка и знают обо всех его игроках — как 
опытных, так и новых. 

«Мы постоянно отслеживаем ситуа-
цию, держа руку на пульсе. Наш рынок 
достаточно конкурентный, и нам нуж-
но быть на шаг впереди, чтобы оста-
ваться в списке лидеров. Поэтому наша 
работа подразумевает постоянное 
внедрение инноваций и поиск наибо-
лее эффективных решений.

Регулярно нам удается выводить 
на рынок сита с новыми типами 
рифления.

Также у нас есть уникальные разра-
ботки, которые пользуются большим 
спросом, — это самоочищающиеся 
сита с фальцами, которые препятству-
ют засорению и залипанию материала. 
Но, учитывая, что на горнодобывающих 
предприятиях используют оборудо-
вание ранней модификации, которое 
не  позволяет внедрять эти решения, 
мы осуществляем реконструкцию гро-
хотов, меняем конфигурацию, устанав-
ливая более эффективные сита.

Важно отметить то, что наш производ-
ственный персонал выполняет колос-
сальную работу: линии полностью за-
гружены, чтобы наши клиенты вовремя 
получали необходимую им продукцию. 

В настоящее время мы устанавли-
ваем новую линию, которая позволит 
нарастить объёмы и ещё больше увели-
чить объёмы производства», — расска-
зал Максим Манторов. 

Что же касается возможности по-
вышения производительности участка 
грохочения, то опыт «ПМК» показы-
вает, что таких результатов действи-
тельно удаётся достичь за счёт грамот-
ного подбора сеток и сит. Инженерам 
компании удавалось добавлять 10, 20 
и даже 30% производительности без 
замены основного технологического 
оборудования. Здесь имеет значение 
единовременное соблюдение многих 
условий. Во-первых, важен срок ходи-
мости самих сит: чем он больше, чем 
реже придётся тратить ресурсы на их 
замену. Поэтому «ПМК» использует 
только высокоуглеродистую абрази-
востойкую пружинную проволоку. 

Во-вторых, принципиально правильно 
подобрать конструкцию сита в зависи-
мости от стоящей перед конкретным 
производством задачи. Например, уже 
упомянутые самоочищающиеся сита 
позволяют решить проблему забива-
ния ячеек на нижних деках. И именно 
поэтому «ПМК» постоянно работает 
над совершенствованием продукции 
и расширяет ассортимент. 

«Важна не только стоимость покуп-
ки, но и срок эксплуатации товара. 
Когда мы начинаем работать с клиен-
том, то погружаемся в его технологию 
производства и разговариваем с ним 
на языке цифр, составляя подробные 
приоритетные предложения, где де-
лаем акцент на затраченное время 
работы, частоту смены сит и объёмы 
просеивания. Мы поддерживаем кон-
такт с нашими клиентами даже после 
завершения сделки.

Таким образом у нас складываются 
длительные, взаимовыгодные отноше-
ния как с новыми, так и давними парт- 
нёрами», — делится опытом Максим 
Манторов.

ДОБЫЧА
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ся более 350 специалистов. Обычно 
работы идут на нескольких объектах 
одновременно, и в периоды пиковых 
нагрузок BMH GROUP может при-
влечь представителей местных про-
ектных организаций. Тысяча и даже 
две тысячи человек — не проблема, 
ведь контакты со специалистами 
в странах присутствия давно налаже-
ны, говорит Василий Фищев. 

Так, сегодня компания реализует 
сразу несколько проектов в Казах-
стане, и среди них, как рассказал наш 
собеседник, порядка пяти greenfield 
и ещё около 12 проектов техническо-
го перевооружения существующих 
производственных мощностей. При-
мерно в такой пропорции — 30% 
на  70% и распределяются объекты 
в портфеле компании. Именно про-
екты модернизации и  реконструк-
ции — это любимый конёк BMH 
GROUP. Цели тут могут быть разные: 
повышение производительности 
комбината или качества продукции, 
развитие экологически чистых техно-
логий. У специалистов BMH GROUP 
есть опыт решения этих задач без 
остановки производства, благодаря 
чему заказчик не теряет на простое. 

«На казахстанском рынке мы се-
годня наблюдаем большую актив-
ность. Реализуется довольно много 
проектов по освоению золото-, мед-
но- и железорудных месторождений, 
запасов редкоземельных металлов, 
и задачи поставлены на уровне го-
сударства. С другой стороны, никто 
не  собирается закрывать действую-
щие предприятия, хотя на многих их 
них рентабельность производства 
не  такая высокая, как хотелось бы, 
отсюда и возникают проекты модер-

ИНТЕРЕС К EPC-ПРОЕКТАМ
Ещё один отраслевой тренд, ко-

торый отметили участники экспози-
ции и деловой программы Mining & 
Metals Central Asia — рост популярно-
сти EPC-контрактов. 

Директор по развитию BMH GROUP 
Василий Фищев объясняет, что сегод-
ня на добывающих предприятиях всё 
чаще трудятся непрофильные специа- 
листы: они хорошие управленцы, 
однако не профессиональные гор-
няки или обогатители. Возможно, 
в  скором времени маятник качнёт-
ся в  другую сторону, но в насто-
ящий момент заказчики всё чаще 
стремятся передать ответственность 
за реализацию проекта подрядчи-
ку, а именно это и подразумевают 
EPC-контракты. 

Реализация комплексных проек-
тов для перерабатывающих произ-
водств  — ключевой профиль BMH 
GROUP, и в этой области компания 
накопила солидные опыт и компе-
тенции. Главным образом компания 
работает с технологиями обогаще-
ния и хвостовым хозяйством, немно-
го захватывая и смежные переделы. 

Офисы BMH GROUP есть в восьми 
странах, в штате компании трудят-

низации. И проектов таких много», — 
отметил Василий Фищев. 

Команда BMH GROUP выполня-
ет полный цикл работ — начиная от 
разработки технологии и заканчивая 
выходом на проектные показатели. 
Специалисты создают всю необходи-
мую документацию, подбирают обо-
рудование и монтируют его, высту-
пая в роли генерального подрядчика 
и интегратора. За годы работы BMH 
GROUP сформировала пул надёж-
ных поставщиков, однако, составляя 
проект, специалисты всегда предла-
гают заказчику несколько вариантов. 
Кроме того, добывающая компания 
может выходить с инициативой, если 
имеются, например, хорошие отзывы 
об оборудовании конкретного брен-
да или же решения этого произво-
дителя уже работают на комбинате 
в настоящий момент. 

Вся эта цепочка работает эффек-
тивно во многом благодаря опыту 
специалистов BMH GROUP: боль-
шинство из них — это выходцы 
с производства. Кроме того, в штате 
трудятся профессиональные проек-
тировщики, ведь вся рабочая доку-
ментация должна соответствовать 
нормам и требованиям региона, где 
реализуется проект. Для заказчика 
такое партнёрство — это гарантия 
получения результата, ведь послед-
ний платёж привязан к факту выхода 
на технические показатели, пропи-
санные в контракте. 

Кроме того, как рассказал Васи-
лий Фищев, совсем недавно компа-
ния сделала следующий шаг и сегод-
ня предлагает собственные схемы 
финансирования инвестиционных  
проектов.

ДОБЫЧА

ПОДРОБНЕЕ О ВОЗМОЖНОСТЯХ BMH GROUP
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шие компании, и крупные холдинги, 
запускаются новые объекты и расши-
ряются существующие. 

«В том числе недропользовате-
ли заходят на месторождения, от-
работка которых прежде считалась 
нерентабельной. Связано это в пер-
вую очередь с развитием технологий 
и  новыми возможностями добычи 
и переработки руды», — говорит Вик-
тор Овечкин.

Специалисты добавляют, что 
Kazmintech Engineering может зайти 
в проект на разных этапах. Если техно-
логический регламент у заказчика уже 
есть, то специалисты берут его за ос-
нову, разрабатывают проект и подби-
рают оборудование. Но инжиниринго-
вая компания может начать и с нуля, 
то есть с перерабатываемого мате-
риала: провести лабораторные ис-
следования, разработать технологию 
переработки для получения продук-
ции с  заданными характеристиками, 
составить техрегламент. Следующий 
этап  — это уже авторский надзор 
за ходом строительства, контроль со-
блюдения проектных решений. 

«Безусловным трендом сегодняшне-
го дня является BIM-моделирование, 
переход от 2D- к 3D-проектированию. 
Мы шагнули в это направление около 
двух лет назад и активно развиваем 
его, потому что уверены, что это тех-
нология будущего. 

BIM-моделирование позволяет ис-
ключить коллизии между участни-
ками проекта и согласовать между 
собой, например, установку техно-
логического оборудования, создание 
коммуникаций и электросетей. Все 
участники могут видеть фактическую 
картину и изменение объекта в ре-
альном времени.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
И МОДЕРНИЗАЦИЯ ПРЕДПРИЯТИЙ
О том, что в Казахстане активно 

Второй немаловажный плюс этого 
нового направления — это визуали-
зация проекта для заказчика, воз-
можность наблюдать за ходом стро-
ительства.

Не могу сказать, что BIM-проекти-
рование в таком вот идеальном виде 
сегодня очень развито в Казахстане, 
скорее, это то, к чему мы все стре-
мимся. И наша компания шаг за шагом 
внедряет эти инструменты», — отме-
тил Виктор Овечкин. 

Именно поэтому в Kazmintech 
Engineering появилась отдельная ко-
манда экспертов по BIM-проектиро-
ванию. Алексей Карякин в целом на-
зывает экспертов компании главным 
её ресурсом, ведь, помимо назван-
ных, здесь есть специалисты горного, 
обогатительного, металлургического 
направлений, а также электрики, сан-
техники, строители, эксперты по тех-
ническому и авторскому надзору. 
Наши собеседники отмечают, что най-
ти готовых специалистов в данном 
случае оказывается практически не-
возможно, поскольку к профильному 
образованию должен добавиться опыт 
работы в проектировании именно 
объектов ГМК.

Потенциальных членов команды 
представители компании присма-
тривают в числе прочего и на отрас-
левой выставке, хотя эта задача для 
Kazmintech Engineering является до-
полнительной. Основных же наши со-
беседники выделили две. Во-первых, 
это встречи с потенциальными и дей-
ствующими заказчиками, каковыми 
могут быть посетители выставки. 
А  вот участники мероприятия инте-
ресны инжиниринговой компании как 
партнёры — поставщики технологиче-
ского оборудования.

ДОБЫЧА

развиваются добывающие объекты, 
говорят и специалисты Kazmintech 
Engineering. Это инжиниринговая 
компания, специализирующаяся на 
разработке и сопровождении проек-
тов, поэтому эксперты, работающие 
здесь, не  только видят вектор движе-
ния индустрии, но и активно участвуют 
в этом развитии. 

«Мы уже более 20 лет на рынке, в на-
шей команде более 120 специалистов, 
и эта цифра постоянно растёт. Мы ре-
ализуем проекты по всему Казахстану 
и занимаемся разработкой объектов 
всего технологического цикла, начиная 
от открытой или подземной добычи, 
обогащения и заканчивая металлурги-
ческими предприятиями. Мы проекти-
руем не только основные, но  и  вспо-
могательные объекты и системы, 
вплоть до вахтовых посёлков», — объ-
ясняет директор Kazmintech Engineering 
Алексей Карякин.

Руководитель центра проектиро-
вания компании в городе Алтай Вик-
тор Овечкин добавляет к этому, что 
в портфеле компании есть как грин-
филд-проекты, так и объекты, кото-
рым требуется модернизация. Добы-
вающая отрасль Казахстана активно 
развивается, здесь работают и н еболь-

ПОДРОБНЕЕ О РАБОТЕ 
KAZMINTECH ENGINEERING
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Звучит фантастически, не правда 
ли? Однако огромный опыт внедре-
ния технологии CanRos Group по все-
му миру показывает, что эффекты 
именно таковы. Идея заключается 
в использовании особого концентра-
та, созданного на базе побочных про-
дуктов сахарного производства, что 
делает решение ещё и экологичным. 

Названный концентрат в автоци-
стерне смешивают с водой, после чего 
с помощью специального оборудова-
ния через форсунки вносят в  грунт 
дороги и перемешивают с ним. Далее 
поверхность утрамбовывается кат-
ком. На этом активная фаза заканчи-
вается, и дорогу можно сразу начи-
нать эксплуатировать. В дальнейшем 
за счёт продолжающихся химических 
реакций и под тяжестью работающей 
техники формируется монолитное 
покрытие. 

Чтобы продемонстрировать, как 
будет выглядеть построенная таким 
образом дорога, специалисты CanRos 
Group привезли с собой лаборатор-
ные образцы. Они заметно отличают-
ся внешне, поскольку при их создании 
использовали грунты различных со-
ставов и различные же типы концен-
тратов. В каждом случае специалисты 
компании разрабатывают индивиду-
альный проект, учитывая специфику 
объекта, нагрузки, которые прихо-
дятся на этот участок дороги, а также 
задачи, стоящие перед конкретным 
недропользователем. Эти факто-
ры определяют нюансы внедрения 
технологии, например, может отли-
чаться тип и технология внесения 
концентратов, а также толщина обра-
батываемого слоя — от 25 до 40 см. 

«Как известно, пейзаж на карьере 
довольно активно меняется, и тех-
нологические дороги постоянно пе-
реносят. При этом на любом объекте 

ВНЕДРЕНИЕ 
НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
Лишь в последний выставочный день 

нам удалось побеседовать со специа-
листами CanRos Group, на стенде ко-
торой всё время были посетители. 
Представители добывающих компа-
ний приходили целыми группами, 
приглашая экономистов, экологов, 
экспертов, ответственных за техно-
логические дороги. Всё потому, что 
CanRos Group, похоже, нашла решение 
вечной проблемы пыления и разруше-
ния карьерных дорог, актуальной, как 
заметил президент компании Юрий 
Тарасов, для 100% добытчиков.

«Наверное, никому из специали-
стов отрасли не нужно объяснять, ка-
кие трудности создают некачествен-
ные дороги. Это постоянные расходы 
на их ремонт и поддержание, повы-
шенный износ шин самосвалов, пере-
расход топлива, забитые пылью филь-
тры и так далее. 

Мы нашли способ, который по-
зволяет решить всё эти проблемы 
и построить дорогу, что называется, 
один раз и на всю жизнь. После того, 
как мы реализуем проект, техноло-
гические дороги больше не прихо-
дится ремонтировать, поливать для 
пылеподавления. Работа водителей 
спецтехники становится более безо-
пасной, а экономические показатели 
добывающего предприятия улучшают-
ся», — рассказал Юрий Тарасов.

есть дороги магистральные, и об их 
укреплении мы рекомендуем позабо-
титься прежде всего. Если же говорить 
о временных дорогах, то здесь мы 
совместно с заказчиком проводим 
экономические расчёты и определя-
ем, насколько оптимальным является 
внедрение технологии. Как по наше-
му опыту, так и по опыту на карье-
рах Африки, Австралии и Северной 
Америки, если дорогу планируется 
эксплуатировать более 6 месяцев, то 
проект окупается за счёт повышения 
средней скорости и экономии топли-
ва», — объяснил Юрий Тарасов. 

Специалист также отметил, что 
представители казахстанских пред-
приятий, равно как и добытчики 
из  других стран, демонстриру-
ют большой интерес к технологии 
CanRos Group. Однако инновацион-
ные решения, как известно, медлен-
но приживаются в отрасли, поэто-
му вдобавок к расчётам на бумаге 
CanRos Group предлагает провести 
промышленные испытания. На ка-
рьере с использованием этого реше-
ния может быть построен небольшой 
участок дороги, например  500-1000 
м, после чего добывающая компания 
сможет собрать данные телеметрии 
и  собственными глазами увидеть, 
за счёт чего происходит возврат ин-
вестиций. 

Во время беседы мы также поинте-
ресовались, почему бы не использо-
вать описанное решение при строи-
тельстве не только технологических 
карьерных дорог, но и дорог общего 
пользования в городах и сёлах. Как 
оказалось, эта идея уже давно реали-
зована. Например, на родине техноло-
гии, в Канаде, таким образом успешно 
строят городские дороги, да и в и це-
лом разработка уже нашла примене-
ние в более чем 60 странах мира.

ДОБЫЧА

ПОДРОБНЕЕ О ПРОДУКЦИИ CANROS
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Безусловно, казахстанский рынок 
конкурентный, и игроков здесь боль-
ше, чем в России. Но на деле заказ-
чикам нужна не только сама машина, 
им нужно ещё и обслуживание, сер-
вис, и здесь — наше весомое преиму-
щество. 

Сервисная служба „НИПИГОРМАШ” 
базируется в Екатеринбурге, в штате 
у нас порядка 70 инженеров, и это 
люди, которые постоянно перемеща-
ются с места на место. Этот процесс 
отработан, и, например, в удалённую 
точку на Сахалине специалисты при-
едут не позже чем через пять дней. В 
Казахстане срок реагирования будет 
меньше», — рассказал менеджер по 
развитию компании Сергей Абрамов. 

Специалист также отметил, что в 
настоящий момент «НИПИГОРМАШ» 
активно развивается. Несколько лет 
назад завод освоил производство 
подземных смесительно-зарядных 
машин: изначально оборудование 
устанавливали на шасси европейско-
го производства, но впоследствии 
российская компания разработала и 
собственный конструктив. При этом 
созданное шасси является универсаль-

СОТРУДНИЧЕСТВО 
С РОССИЙСКИМИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ
В добывающей отрасли Казахстана 

работает большое количество россий-
ских компаний — или напрямую, или 
через официальных представителей. 
Промышленная кооперация между 
странами-соседями формировалась 
на протяжении многих десятилетий, и 
сегодня производители из России до-
статочно уверенно чувствуют себя на 
местном рынке. 

Так, НАО «НИПИГОРМАШ», чьё 
производство находится в Екатерин-
бурге, каждый год принимает участие 
в тематической выставке в Алматы. 
Предприятие специализируется на 
создании всех элементов комплекса 
БВР — как на открытых, так и в под-
земных горных выработках. 

«В Казахстане большой популярно-
стью пользуются наши смесительно-за-
рядные машины, в республику уходят 
не менее 20-22 СЗМ в год. Общий объ-
ём производства „НИПИГОРМАШ” по 
этому виду оборудования — порядка 
72 единиц в год, то есть в Казахстан мы 
отправляем очень существенную часть. 

ным: на его базе завод создаёт систе-
мы набрызг-бетона, вспомогательную 
технику — так называемые маши-
ны-хозяйки, транспорт для перевозки 
людей и грузов в подземных горных 
выработках.

Кроме этого, завод начал выпу-
скать собственные буровые станки, 
и в России они пользуются спросом. 
Создаёт компания и вращатели, ко-
торыми можно оснастить не только 
уральское, но и европейское буровое 
оборудование. 

«НИПИГОРМАШ» сегодня произво-
дит на своих мощностях модули для 
патронирования, сами патроны и 
эмульгатор для ЭВВ. Такое развитие, 
рассказывает Сергей Абрамов, тре-
бует расширения производства, так 
что на заводе появляются новые цеха: 
какие-то уже работают, а какие-то 
пока строятся. Это один из примеров 
успешного российского производ-
ства, чья продукция поставляется в 
числе прочего и в страны Централь-
ной Азии. 

Кроме того, компании из России 
активно реализуют свою продукцию 
через официальных представите-
лей в республике. Так, Astana Mining 
Machinery представляла на выставке 
продукцию российского «Машино-
строительного холдинга». В Казахстан 
компания поставляет буровую технику 
и инструмент, а также проходческие и 
очистные машины, машины веерного 
бурения. Отдельно менеджер отде-
ла продаж Astana Mining Machinery  
Сергей Макушин выделил широкий 
ассортимент гидроперфораторов. Бу-
ровой инструмент является универ-
сальным: его можно установить на 
машины других брендов. 

«Продукцию „Машиностроительно-
го холдинга” мы поставляем по всему 
Казахстану. Astana Mining Machinery 
уже более пяти лет работает на рынке, 
в списке наших заказчиков — многие 

ДОБЫЧА
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склады, поэтому оборудование и ин-
струмент есть в наличии. При этом 
сами буровые машины мы преиму-
щественно изготавливаем под заказ 
с учётом индивидуальных требований 
конкретного заказчика. 

крупные компании республики. С ны-
нешнего года существует наша сервис-
ная служба, и это направление мы сей-
час активно развиваем. 

По требованиям заказчиков ком-
пания организует и консигнационные 

Отметим, что, в отличие от той же 
России, Казахстану доступно обору-
дование со всего мира, в том числе и 
продукция лидеров рынка из Европы, 
Америки, Японии. И на этом высоко-
конкурентном рынке свою долю со-
храняют производители из России.

«Конечно, главный аргумент — это 
качество продукции „Машинострои-
тельного холдинга”. Как правило, оно 
выше, чем у китайских решений. Что 
же касается европейских брендов, то 
мы конкурируем и с ними, удаётся об-
ходить этих поставщиков на тендерах 
в числе прочего за счёт более привле-
кательной цены», — рассказал Сергей 
Макушин.

Разработки Челябинского компрес-
сорного завода (ЧКЗ) также доступны 
казахстанским компаниям благодаря 
официальному дилеру производителя 
и Compressor Technology. Уже более 
восьми лет компания поставляет в 
республику уральское оборудование, 
расходные материалы, а также осу-
ществляет сервисное обслуживание. 

«Наш главный офис находится в 
Астане, а сервисная служба — в го-
роде Рудном, отсюда наши инженеры 
разъезжаются по всему Казахстану, 
работают в том числе и на удалённых 
месторождениях, осуществляют об-
служивание и ремонт компрессоров. 
Мы планируем создать дополнитель-
ные точки присутствия „сервисников”, 
чтобы минимизировать время реаги-
рования. 

Наш комплексный подход: от под-
бора оборудования до пусконалад-
ки и обслуживания — я бы назвал в 
числе ключевых преимуществ нашей 
компании. Кроме того, расходные  
материалы для нашего оборудования 
всегда доступны. Ну и, конечно же, 
важно, что мы работаем с проверен-
ным поставщиком, ведь ЧКЗ уже более 
25 лет на рынке, компания заработа-
ла отличную репутацию», — отметил 
и. о. руководителя отдела продаж 
Compressor Technology Антон Зуев. 

Поскольку сфера применения ком-
прессорного оборудования очень 
широка (фактически оно необходимо 
везде, где нужно создать поток воз-
духа), среди заказчиков Compressor 
Technology есть самые разные ком-
пании: от небольших предприятий до 
гигантских корпораций. Как и многие 
участники выставки, Антон Зуев отме-
тил присутствие целевой аудитории на 
выставке в Алматы и даже рассказал 
о нескольких перспективных перего-
ворах, которые обещают перерасти в 
новые контракты.

ДОБЫЧА
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На данный момент многие страны 
уже относят уран к числу стратегиче-
ски важных металлов. Причина в том, 
что развитие атомной энергетики мо-
жет не только обеспечить надёжность 
энергосистемы, но и дать целый ряд 
преимуществ в других важных сфе-
рах: медицине, сельском хозяйстве, 
промышленности и т. д.

С чем связано повышенное внима-
ние к добыче урана и к атомной про-
мышленности в целом?

Интерес развитых стран к эколо-
гически чистым источникам энергии 

стремительно растёт на фоне сооб-
щений об угрожающих человечеству 
климатических изменениях. 

Сейчас мировое сообщество актив-
но обсуждает энергопереход и умень-
шение выбросов углекислого газа 
в  атмосферу. Однако, пока перего-
воры идут, вредные вещества продол-
жают загрязнять окружающую среду, а 
климатическая система, как известно, 
крайне чувствительна и продолжает 
реагировать на рост выбросов.

По мнению ряда учёных, атомная 
энергетика способна изменить си-

туацию к лучшему. Атомные элек-
тростанции — самые экологически 
чистые источники электричества 
в  промышленных масштабах. Они 
не производят парниковых газов, из-
за которых меняется климат, загряз-
няются океаны и почва (в отличие от 
угольных и газовых ЭС).

На конец июня 2023 г. установлен-
ная мощность всех мировых атомных 
станций, по сведениям экспертов 
World Nuclear Association (WNA), со-
ставляла 391 ГВт. Из доклада органи-
зации следует, что по оптимистичным 

ДОБЫЧА УРАНА В КАЗАХСТАНЕ 
НА ФОНЕ ПОДОРОЖАНИЯ МЕТАЛЛА

Радиоактивный металл находится не на самом видном месте среди других полезных ископаемых. Пока 
по популярности уран значительно отстаёт от драгметаллов, нефти и голубого топлива, однако в ближай-
шем будущем он может потеснить эти ресурсы и выйти на передний план. 

ДОБЫЧА

Текст: Екатерина Панько
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прогнозам мощности АЭС вырастут 
до 931 ГВт к 2040 году. По базово-
му и пессимистичному сценарию — 
до 686 ГВт и 486 ГВт соответственно. 

Если в  прошлом году атомные 
станции нуждались в  65 650 т ура-
на, то к  2030 г. потребности возра-
стут до 83 840 т, а к 2040 г. достигнут  
130 тыс. т.

КАК МЕНЯЮТСЯ 
ЦЕНЫ НА УРАН?
За прошлый год цены на радиоак-

тивный металл увеличились почти 
вдвое и продолжают расти. Цена фун-
та закиси-окиси урана в январе 2024 
г. на спотовом рынке превысила от-
метку в $94. Ранее такая стоимость, 
характерная для времён ядерного 
ренессанса, была зафиксирована 
в 2007 году. 

В феврале 2024 г. цена за фунт ура-
на достигла $107 долларов. В начале 
весны было зафиксировано снижение 
стоимости, но с мая металл опять на-
чал расти в цене. На 27 мая фунт ура-
на стоил $92,10.

Столь быстрое удорожание урана 
объясняется экологической повест-
кой, а также стремлением развитых 
стран стать энергетически независи-
мыми. Как сообщает источник, мно-
гие инвесторы охотно переключаются 
на атомные проекты.

Ажиотаж в отрасли подогревают 
санкции против российского сырья.

Несмотря на то, что дефицита ра-
диоактивного металла на рынке нет, 
эксперты не исключают дальнейший 
рост цен. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ С УРАНОВОЙ
ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ 
КАЗАХСТАНА?
По данным Минэнерго Казахстана, 

республика занимает вторую строчку 
в рейтинге стран-лидеров по разве-
данным запасам природного урана.  
В её недрах содержится свыше 700 
тыс. т радиоактивного металла, что 
составляет почти 14% от всех разве-
данных запасов на планете.

В 2009 году РК стала крупнейшим 
производителем урана и до сих пор 
сохраняет статус мирового лидера. 
В  2021 году извлекли порядка 21,8 
тыс.  т радиоактивного металла. За 
2022 г. удалось добыть немногим мень-
ше — 21,3 тыс. т. В 2023 году РК удалось 
произвести 21,1 тыс. т сырья.

Известно, что основные объёмы 
урана сосредоточены на западе рес- 
публики в Мангыстау, на юге — в Кы-
зылординской и Туркестанской об-

ластях, а также в северных регионах 
(месторождение Семизбай).

Для извлечения полезного ископае-
мого казахстанские промышленники 
используют способ подземного сква-
жинного выщелачивания. Этот метод 
относится к числу самых недорогих 
и безопасных с экологической точки 
зрения.

Отметим, что, хотя РК активно до-
бывает этот необходимый для атом-
ной энергетики элемент, сам Казах-
стан в нём не нуждается, поскольку 
атомные электростанции в стране 
отсутствуют. Когда-то в РК работала 
АЭС, однако срок её эксплуатации 
вышел ещё в конце XX века.

После того как страна стала незави-
симой, разговоры о необходимости 
строительства новой станции были, 
однако к конкретному результату 
пока не привели. 

Сейчас все объёмы добытого сырья 
отгружают на экспорт. В число поку-
пателей казахстанского урана чаще 
всего входят российские, канадские, 
французские и китайские компании.

Из отчёта, опубликованного в на-
чале года центром развития торго-
вой политики QazTrade, следует, что 
за январь-декабрь 2023 г. Казахстан 
передал иностранным покупателям 
объёмы урана на $3,4 млрд.

Впрочем, в республике всё-таки мо-
жет в ближайшие годы появиться своя 
атомная станция. Так, 28 мая при под-
держке Минэнерго в столице РК про-
шёл первый Форум стейкхолдеров 
проекта по возведению АЭС. Орга-
низатором стало ТОО «Казахстанские 
атомные электрические станции».

По словам главы департамента атом-
ной энергетики РК Гумара Сергазина, 
сейчас власти обсуждают строитель-
ство первой в стране АЭС с компания-
ми из США (известно о двух претенден-
тах — это NuScale и GE Hitachi). Однако 
процесс не будет быстрым, поскольку 
Казахстан станет настаивать на ряде ус-
ловий. Это, например, передача ядер-
ных технологий и высокий процент 
местного содержания.

При этом, как отмечает г-н Серга-
зин, определённых договорённостей 
с кем-либо из потенциальных партнё-
ров у властей нет, и поставщиком тех-
нологий могут стать как  «Росатом» 
и  CNNC, так и EDF (Франция) или 
KHNP (Южная Корея).

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ ВОЗНИКАЮТ 
У «КАЗАТОМПРОМА» ПРИ 
ПРОИЗВОДСТВЕ УРАНА?
В январе 2024 г. нацкомпания внес-

ла изменения в производственный 
план текущего года. 

ДОБЫЧА

Фото: kazatomprom.kz
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то выпуск урана «Казатомпромом» 
по  итогам I квартала 2024 г. увели-
чился до 761 т (+10%). А вот продажи 
за январь-март ощутимо замедли-
лись и составили 2 752 т сырья. Для 
сравнения, в прошлом году за ука-
занный период реализовали 6 142 т. 

На продажи, как сообщают в ком-
пании, повлияло то, что срок запроса 
на отгрузку сырья отличается от сро-
ка его фактической поставки, что 
влияет на квартальные показатели 
реализации товара.

Тем не менее в начале месяца 
в нацкомпании заявили о готовности 
выполнить поставленные на текущий 
год цели (с учётом корректировок).

До 2025 г. «Казатомпром» хочет 
произвести 21-22,5 тыс. т радиоак-
тивного металла. План продаж пред-
полагает реализацию 15,5-16,5 тыс. 
т сырья, а выручка должна составить 
1,7-1,8 трлн тенге.

КАК РЕШЕНИЕ США ЗАПРЕТИТЬ
ПОКУПКУ УРАНА ИЗ РФ 
СКАЖЕТСЯ НА ТОРГОВЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ РОССИИ 
И КАЗАХСТАНА?
В конце прошлого месяца в США 

приняли закон о запрете на ввоз обо-
гащённого урана из России. Однако 
в  документе есть пункт, который 

Дело в том, что в связи с измене-
нием мировых цепочек поставок 
у  республики не получилось вовре-
мя найти экспортёров ценных для 
отрасли материалов. Поэтому «Каз- 
атомпром» временно столкнулся 
с дефицитом серной кислоты и неко-
торых других веществ, необходимых 
для производства радиоактивного 
металла.

Казахстанские специалисты за-
нимаются поиском альтернативных 
источников, но существенного про-
движения в этом вопросе пока нет.

Также в «Казатомпроме» сооб-
щили, что не укладываются в сроки 
по возведению инфраструктуры но-
вых рудников, что также стало причи-
ной корректировки плана.

На нехватку серной кислоты в этом 
году также указывало руководство 
компании «Катко»,  51% акций кото-
рой принадлежит Orano (Франция), 
а 49% — нацкомпании. В связи с де-
фицитом вещества совместное пред-
приятие не выполнило годовой план, 
недосчитавшись 400 т урана. В фев-
рале представители «Катко» высказа-
ли предположение, что к 2026–2027 
годам поставки нужных для отрасли 
материалов нормализуются.

Впрочем, если не учитывать резуль-
таты прочих предприятий группы, 

предполагает возможность времен-
ной отсрочки в исключительных слу-
чаях до января 2028 г.

При этом, по данным Bloomberg, 
РФ является ключевым для Сое-
динённых Штатов зарубежным по-
ставщиком этого сырья. Российский 
экспорт перекрывает практически 
четверть потребностей парка США 
в топливе. 

Из-за того, что России будет слож-
но переориентировать такие объёмы 
поставок, цены на уран могут под-
скочить на 20%. Здесь отметим, что 
её доля на рынке обогащённого ура-
на достигает 40%.

Впрочем, работа американских 
АЭС не застопорится одномоментно: 
реакторы перезаправляют топливом, 
как правило, раз в полтора-два года, 
и большинство компаний заранее 
приобретало уран с запасом на не-
сколько лет.

В отличие от американцев, от вве-
дённых против РФ санкций могут 
пострадать казахстанские промыш-
ленники. Дело в том, что РК, про-
изводящая большие объёмы ради-
оактивного металла, рассчитывает 
на обогатительные мощности России.

Утверждённые в апреле американ-
ские запреты как раз касаются тре-
тьей стадии производства урана  — 
обогащения, на которой в ход идёт 
преимущественно казахстанское сы-
рьё. При этом отмечается, что казах-
станские и российские власти хотели 
бы сохранить торговые отношения 
на прежнем уровне.

С 2021 года уран стабильно до-
рожает, а мировое сообщество всё 
активнее говорит о наращивании 
атомной промышленности. Впрочем, 
явных предпосылок нового миро-
вого ядерного ренессанса тоже нет: 
бурные дискуссии идут, но проекты 
по строительству АЭС запускаются 
медленно. 

Что касается Казахстана, то добы-
ча радиоактивного металла играет 
существенную роль в его экономике. 
Страна считается самым крупным 
производителем урана в мире.

Сейчас Казахстан старается при-
влечь в страну эффективные техно-
логии, которые будут способствовать 
развитию ядерной программы ре-
спублики. О результатах реализации 
конкретных инвестпроектов в ура-
новой промышленности говорить 
ещё не  приходится. Пока ясно, что 
местные компании планируют нара-
щивать добычу этого сырья.

ДОБЫЧА
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ПОТОКБОГАТЫРЬ: ВНЕДРЕНИЕ ЦПТ НА 
КРУПНЕЙШЕМ УГОЛЬНОМ РАЗРЕЗЕ КАЗАХСТАНА 

ПЕРЕРАБОТКА

Добыча угля на разрезе-гиганте с говорящим названием «Богатырь» идёт ещё с прошлого века. В 1985 году 
на «Богатыре» было добыто 56,8 миллионов тонн «чёрного золота», благодаря чему месторождение попало 
в Книгу рекордов Гиннеса как объект с самой большой годовой производительностью. Тем не менее време-
на ударных пятилеток давно прошли — сейчас перед любым предприятием ГМК стоит проблема соотнесе-
ния объёмов добычи с экономической эффективностью и конъюнктурой рынков. 

В 2014 году ТОО «Богатырь Комир» 
запустило проект по сооружению 
циклично-поточного технологическо-
го комплекса на одноимённом раз-
резе-рекордсмене. К изготовлению 
и монтажу технического оборудования 
привлекли ThyssenKrupp и несколько 
подрядных организаций из Казахстана. 
В 2022 году на предприятии циклич-
но-поточная технология была впервые 
опробована для добычи партии высо-
козольного экибастузского угля, кото-
рую отгрузили на астанинскую ТЭЦ-2. 

В этом году внедрение ЦПТ, по за-
верению руководства «Богатыря», 
должно выйти на финальную стадию. 
Достижение десятилетней отметки — 
отличный повод повнимательнее при-
смотреться к одному из самых приме-
чательных проектов угледобывающей 
отрасли Казахстана. 

КАК ЕСТЬ: ДЕЙСТВУЮЩАЯ 
ТЕХНОЛОГИЯ НА «БОГАТЫРЕ»
На большинстве карьеров в стра-

нах СНГ используется традиционная 
поточная технология, по которой до-
ставка горной массы осуществляет-
ся преимущественно автотранспор-
том — большегрузными самосвалами 
типа БелАЗов. ЦПТ встречается значи-
тельно реже. Ближайший пример — 
соседний разрез «Восточный» (входит 
в структуру ERG), на котором c 2021 
года работает циклично-поточный 
вскрышной комплекс. 

До сих пор на разрезе «Богатырь» 
применялась комбинированная ав-
тожелезнодорожная технология, при 
которой уголь при помощи электри-
ческих и гидравлических экскаваторов 
грузится в автосамосвалы-большегру-
зы типа БелАЗов и Caterpillar. Далее 

руда формируется в штабели весом 
от 100 до 150 тысяч тонн. На отгрузке 
используется 5 роторных экскавато-
ров типа СРСК-2000, каждый из кото-
рых работает одновременно с двумя 
штабелями. При этом один штабель 
формируют, а другой отгружают.

Эта схема испытана временем 
и раньше работала без сбоев, однако 
и у неё есть свои ограничения. 

Чем больше и активнее разрабаты-
вается карьер, тем сложнее и дороже 
становится логистика извлечения и 
транспортировки угля. Расширение 
железнодорожной сети на месторо-
ждении неизбежно тянет за собой 
повышение затрат на её обслужива-
ние. Также одним из ключевых ми-
нусов действующей технологии яв-
ляется необходимость выполнения 
многочисленных маневровых работ 
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ПЕРЕРАБОТКА

для усреднения качества угля перед 
его отправкой.

Если говорить об автомобильной 
технике, для каждого самосвала-боль-
шегруза нужен экипаж, обслужива-
ющий персонал и комплектующие, 
в частности шины повышенной проч-
ности, замена которых представляет 
собой особую статью расходов. Не бу-
дем забывать и о топливных расходах: 
в отличие от конвейерных лент, кото-
рые движутся электричеством, само-
свалы работают на дизтопливе. 

Согласно расчётам Казахстанского 
института содействия промышленно-
сти, автотранспорт рентабелен при 
глубине карьера не более 200 метров 
и расстоянии перевозки до 3 киломе-
тров. При извлечении руды из стоме-
трового слоя потребуется 12 грузо-
виков с грузоподъёмностью 220 тонн 
каждый. Если же добыча уходит вглубь 
залежей, то количество необходимых 
самосвалов удваивается при прохож-
дении каждых 100 метров. При этом 
автотранспорт «карьерного» класса 
способен преодолевать подъём не 
более 4 градусов, что делает его эко-
номически невыгодным по сравнению 
с крутонаклонными конвейерами. 

ПОЧЕМУ ЦПТ?
На данный момент запасы угля на 

разрезе оцениваются примерно в 3 
млрд тонн, что с учётом существующей 
производительности обеспечит добычу 
в течение минимум 70 лет. Однако раз-
работка карьера в таком же темпе по-
требует удлинения существующей же-
лезнодорожной колеи, приобретения 
дополнительного подвижного состава, 
создания контактной сети и питающих 
линий. В результате будут расти и капи-
тальные инвестиции, и текущие затра-
ты на содержание инфраструктуры. 

«Вследствие того, что у нас место-
рождение залегает как мульда, то есть 
как конусообразное залегание вглубь 
земли до 600 метров, а промышленные 
запасы признаны до 400 метров, же-
лезнодорожный транспорт у нас рента-
белен до глубины 200 метров», — рас-
сказал в 2021 году главный менеджер 
проекта ЦПТ Сергей Угаркин. 

«Нужно было найти решение какой-то 
минимизации увеличения себестоимо-
сти. В 1998 году была создана рабочая 
группа, которая изучала технологии, 
передовые технологии во всём мире. 
Выбирали из пяти технологий, пришли 
именно к автоконвейерной техноло-
гии. Мы уходим от таких операций, как 
расформирование порожнего состава 
двойника, подача его в разрез, погруз-

ка, затем вывод его наверх, взвешива-
ние, дозировка, формирование, толь-
ко после этого отправка потребителю. 
Сейчас это будет происходить в одно 
касание, в одно движение», — пояснил 
эксперт.

Специалисты «Богатырь Комир» 
убеждены, что внедрение ЦПТ уве-
личит производственную мощность 
предприятия на 8 миллионов тонн. 
Сейчас одноимённый разрез выдаёт 
32 миллиона тонн угля, должно быть 
40 миллионов. ЦПТ позволит более 
точно контролировать качество угля 
на этапе его складирования. 

«Если сейчас у нас усреднение во 
внутрикарьерных усреднительных 
складах достигает 6% разброса золь-
ности, то на приповерхностных скла-
дах будет не более 2% разброса. То 
есть потребитель получит равномер-
ное качество, что очень важно для 
энергетики», — заключил г-н Угаркин.

КАК БУДЕТ: 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРОЦЕССЫ ПО ЦПТ
Циклично-поточный комплекс, воз-

ведённый на «Богатыре», включает 
в себя несколько технических систем, 
за счёт которых предприятие рассчи-
тывает нарастить качество отгружа-
емого угля и снизить себестоимость 
его добычи. Сейчас технологическая 
линия ЦПТ на разрезе выглядит следу-
ющим образом. 

Добытый уголь доставляется до при-
ёмных бункеров на большегрузных 
самосвалах: 130-тонных БелАЗах, 
144-тонных Caterpillar и 90-тонных 
Hitachi. На дробильно-перегрузочных 
пунктах работают 4 дробилки, кото-
рые могут одновременно принимать 
по 2 самосвала. Здесь достигается не-
обходимая крупность угля, поступаю-
щего далее на конвейеры. 

Самое главное, что отличает ЦПТ 
от действующей технологии, — это 
разветвлённая сеть ленточных маги-
стральных (КЛМ) и ленточных соеди-
нительных (КЛС) конвейеров, кото-
рые доставляют уголь до ленточных 
подъёмных погрузочных конвейеров, 
которые, в свою очередь, доставляют 
руду на отметку +165 метров. Общая 
протяжённость конвейеров «Богаты-
ря» — 11,5 км. 

Далее угольная руда попадает 
на  усреднительные склады, общая 
вместимость которых составляет 560 
тысяч тонн. Здесь штабелеукладчик 
выгружает и усредняет рудную массу, 
причём для обеспечения уже упомя-
нутого выше качества твёрдого топли-
ва применяется автоматизированная 
система контроля. 

Реклаймер, или усреднительно-по-
грузочная машина, отгружает уголь 
из штабелей и перемешивает его 
при помощи рыхлителей, похожих 
на  огромные грабли. На заключи-
тельном этапе уже усреднённый уголь 
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Поверхностный комплекс, строитель-
ство которого началось в январе 2020 
года, по своему функционалу напоми-
нает сортировочную станцию железной 
дороги. Уже в сентябре того же года 
было уложено 9 стрелочных переводов, 
а в феврале 2023 года специалисты 
компании проложили почти 5 км путей, 
которые соединяют комплекс с прилега-
ющей ж/д станцией «Богатырская».

По словам специалистов БПТУ, 
поверхностный комплекс предприя-

доставляется в пункт автоматизиро-
ванной отгрузки в вагоны на четырёх 
железнодорожных путях. 

Большая часть всех инновацион-
ных технических решений прихо-
дится на поверхностный комплекс 
ЦПТ, который обслуживается Бога-
тырским погрузочно-транспортным 
управлением (БПТУ). Именно оно 
отвечает за улучшение временных 
и  стоимостных параметров постав-
ки угля потребителям. 

тия максимально автоматизирован. 
За  погрузкой угля следит специаль-
ная система распознавания вагонов, 
лазерные сканеры которой соби-
рают данные об их высоте и длине. 
Видеокамеры, «картинка» с которых 
обрабатывается промышленными 
компьютерами, распознают номера 
вагонов и допустимую грузоподъём-
ность, считывая надписи на бортах. 
Отдельная камера слежения отвечает 
за отсутствие в вагонах посторонних 
предметов.

Автоматизация должна ускорить 
технологические процессы и со-
кратить время на загрузку желез-
нодорожного состава углём с 16,6 
до 5,5 часов.

«При старой технологии маршрут 
разбивался на подачу, отправлял-
ся на  разрез для погрузки. По новой 
технологии порожний маршрут будет 
полностью подаваться на пункт погруз-
ки без разбивки. Он грузится и после 
взвешивания тут же выходит на стан-
цию „Богатырская” и так же в полном 
составе отправляется уже на КТЖ („Ка-
захстанские железные дороги”). 

ЦПТ упростит [процесс отгрузки, — 
прим. ред.] в части объёма работы, 
выполняемой диспетчером, пото-
му что сейчас весь маршрут делится 
на подачи, это всё надо переставить, 
локомотивы, выдать справку о тормо-
зах. Когда подача загрузится, выйдет 
на „Богатырскую”, по старой техно-
логии надо каждую подачу взвесить, 
потом сформировать маршрут, под-
ставить вывозной локомотив. Здесь 
все эти операции уходят, ничего этого 
делать не надо», — пояснила замна-
чальника Технической службы БПТУ 
Ольга Миронова на официальном 
YouTube-канале «Богатырь Комир».

НЕМЕЦКИЕ РОБОТЫ 
ДЛЯ КАЗАХСТАНСКОГО УГЛЯ 
Один из самых интересных эле-

ментов циклично-поточного ком-
плекса — это пять роботов-тягачей 
DER 300 от немецкой компании 
Vollert, которые используются в по-
грузочных работах. 

Каждый маневровый робот DER 
300 состоит из двух 77-тонных ва-
гонов: управляющего и моторного. 
В  последнем находится дизель- 
электрический привод мощностью 
180 кВт с тяговым усилием 300 кН 
каждый. По информации произво-
дителя, мощности роботизирован-
ных локомотивов достаточно, чтобы 
перемещать поезда длиной до 1 км 
и массой до 6900 тонн. 

ПЕРЕРАБОТКА
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законопроект, направленный на ад-
министративное регулирование оп-
товых цен на  энергетический уголь, 
поставляемый электростанциям. 
Ведомство намекнуло, что поводом 
к  его внесению стала тенденция 
к  постоянному завышению отпуск-
ных цен компанией «Богатырь Ко-
мир», доля которой в  оптовых по-
ставках составляет от 83 до 85%. 

Выпадающие объёмы «Богатырь Ко-
мир» планирует компенсировать по-
вышенной отгрузкой угля экибастуз-
ским ГРЭС-1 и ГРЭС-2. Другой вариант, 
который прорабатывает руководство 

Пусконаладочные работы с участием 
специалистов Vollert закончились на 
поверхностном комплексе в 2023 году. 

«Мы производили взаимодействие 
маневрового робота, проверяли 
взаимодействие с комплексом ЦПТ, 
также проверяли системы активной 
и  пассивной безопасности, в чём 
себя этот маневровый робот очень 
хорошо зарекомендовал и показал, 
что он может работать», — рассказал 
главный технолог Технической служ-
бы БПТУ Степан Воронько. 

Маневровый робот может управ-
ляться и машинистом. Экипажи 
в  количестве 21 человек были 
сформированы из числа машини-
стов обыкновенных локомотивов. 
Также DER 300 может управлять-
ся по Wi-Fi операторами погрузки: 
вдоль маневровых путей длиной 
1,3 км была смонтирована сеть с 11 
точками доступа и направленными 
антеннами Siemens, соединёнными 
оптоволокном. 

ЭКИБАСТУЗСКИЙ УГОЛЬ: 
ПОТОК ИЛИ РУЧЕЙ? 
Рассказ о самом амбициозном 

проекте «Богатыря» был бы непол-
ным без обсуждения экономической 
составляющей угледобычи. Проект 
ЦПТ стоимостью 196,9 млн евро 
был профинансирован за счёт кре-
дитной линии Евразийского банка 
развития (ЕАБР), открытой на срок 
в  11 лет. Предполагалось, что за 
счёт увеличения добычи угля еже-
годный выпуск вырастет в среднем 
на $75 млн, а рост взаимной торгов-
ли между странами — участницами 
ЕАБР — на $27 млн. 

То было в 2018 году. Сейчас рен-
табельность «богатырского» угля, 
а значит, и оправданность вложений 
в ЦПТ в гораздо большей степени 
зависит от  внешней конъюнктуры. 
Исторически сложилось так, что «чёр-
ное золото» Экибастуза поступает на 
предприятия Южного Урала, в первую 
очередь на Рефтинскую ГРЭС. В апре-
ле этого года «Богатырь Комир» при-
останавливал отгрузку угля в Россию 
из-за риска попадания под вторичные 
санкции: СУЭК, собственник Рефтин-
ской ГРЭС, была внесена в санкцион-
ный список США в феврале. 

Поставки угля потом возобнови-
лись, однако санкции — не един-
ственная проблема, стоящая пе-
ред угольной отраслью Казахстана. 
В 2023 году стало известно, что 
Агентство по развитию и защите 
конкуренции (АЗРК) разработало 

компании, — экспорт продуктов угле-
химии в Китай. 

«Очень важно отметить, что пози-
ция „Богатыря” по углехимии будет 
определяться после того, как нам бу-
дут известны исследования из Пеки-
на, которые придут из компании „Сы-
чуань Энерджи”, куда мы отправили 
40 кг угля для проб. Когда мы пой-
мем, мы будем дополнительно ин-
формировать общественность о том, 
в каком векторе наша стратегия будет 
складываться», — заявил в июне это-
го года замглавы компании Мирхат 
Мусанап.
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METSO: НЕПРЕРЫВНОЕ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 

ПЕРЕРАБОТКА

«Партнёр для положительных изменений» — так позиционирует себя ком-
пания Metso на сегодняшний день. Ей под силу построить технологиче-
скую цепочку от руды до металла, реализовывать комплексные проекты, 
поддерживать и модернизировать существующие фабрики. Специалисты 
компании совместно с предприятиями решают задачи по совершенствова-
нию оборудования, чтобы повышать безопасность и производительность 
производства. О том, как Metso реализует этот подход в Центральной Азии, 
мы поговорили с вице-президентом компании Михаилом Балычевым, с ко-
торым встретились на выставке Mining and Metals Central Asia.
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Склад Metso, г. Караганда

Михаил Балычев, 
вице-президент 
компании Metso

— Михаил, в каких странах Цен-
тральной Азии сегодня уже рабо-
тает Metso? И как организованы 
здесь ваши точки присутствия?

— Мы отвечаем за регион Цен-
тральной Азии, который включает 
Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, 
Таджикистан, Туркменистан, Монго-
лию и Армению. Основной офис на-
ходится в Казахстане, а присутствуем 
мы также в Узбекистане, Монголии 
и Армении. Наша команда в регио- 
не состоит из около 150 человек, 
большая часть которых занимается 
сервисной поддержкой и поставкой 
запасных и расходных частей. У нас 
также есть технологи, специалисты 
по проектированию и инженерные 
команды.

— А как формируется сеть точек 
присутствия? Сначала проект, за-
тем офис, или в обратной после-
довательности?

— Мы стремимся быть ближе 
к заказчикам. Присутствие форми-
руется на основе уже эксплуатиру-
емого оборудования и реализации 
новых проектов. При строительстве 
нового предприятия разработка оп-
тимальной технологии переработки 
может быть решена дистанционно. 
При реализации дальнейших эта-
пов: шефмонтажа, пусконаладки, 
обслуживания и сервисной под-
держки — локальное присутствие 
добавляет большую ценность нашим  
заказчикам.

— Точка присутствия в регионе, 
где есть ваш объект, обязательна? 
Почему это так принципиально?

— Близость к заказчику обеспечи-
вает скорость реагирования и воз-
можность качественного сервисного 
обслуживания. Это позволяет макси-
мизировать эффективность работы 
оборудования. Кроме того, постоян-

но находясь на связи с нашими кли-
ентами, мы получаем актуальную 
информацию о том, как работает 
оборудование, и можем совместно 
совершенствовать технологический 
процесс.

— Вы упомянули, что реализуете 
в числе прочего и гринфилд-про-
екты. Есть ли у компании такой 
опыт в Казахстане?

— Конечно. Все крупные проекты 
по переработке меди и золота были 
реализованы с  участием Metso. На-
шим преимуществом является нали-
чие технологов-обогатителей в ре-
гионе, что даёт возможность вместе 
с заказчиком разработать оптималь-
ную технологию.

— Я знаю, что в компании при-
нят подход customer centricity — 
ориентированность на клиента. 
А в чём он заключается?
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050009, г. Алматы, ул. Жамбыла, д. 100
тел.: 8 800 004 44 04 
info.kz@metso.com

www.metso.com
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Склад Metso, г. Караганда

— Тут надо уточнить: аналоги фу-
теровок Metso какого периода? Мы 
постоянно развиваем нашу продук-
цию: меняем геометрию, состав ме-
талла — это непрерывный процесс 
совершенствования. 

На самом деле, мы не смотрим 
на  ту же футеровку как на кусок 
металла. Это один из инструмен-
тов повышения производительности 
мельницы и предприятия в целом. Ха-
рактеристики футеровки тянут за со-
бой как минимум смежные параме-
тры: её стоимость, ходимость, число 
перефутеровок, производительнсть 
и себестоимость работы оборудова-
ния. В конечном итоге наша задача — 
это помочь нашим заказчикам произ-
водить больше продукции, при этом 
делать это дешевле и безопаснее. 

Отмечу, что это тот момент в на-
шей работе, который вдохновляет 
лично меня. Любая наша инновация 
может трансформироваться в пользу 
для общества. Например, мы с вами 
сейчас держим в руках мобильные 
телефоны. Чтобы их создать, нужен 
металл: его нужно добыть, обогатить 
и  выплавить. И чем эффективнее 
будет работать наша компания, тем 
доступнее и совершеннее станут, на-
пример, такие вот гаджеты.

— Можно сказать, что это обобще-
ние всего того, о чём мы говорили 
выше. Благодаря развитой филиаль-
ной сети и отлаженному сервису, мы 
получаем возможность лучше пони-
мать особенности работы предприя-
тий заказчика, оказывать сервисную 
поддержку и своевременную по-
ставку запасных частей, модернизи-
ровать оборудование. Конечно, это 
невозможно без создания поддержи-
вающей инфраструктуры, в частности 
складов, обучения специалистов, ре-
ференс-визитов и так далее. 

— Примером реализации это-
го подхода может служить склад 
Metso в Караганде, верно? Кстати, 
почему вы выбрали именно эту 
локацию?

— Да, мы открыли центральный 
склад в г. Караганде общей площа-
дью 3000 м2 — это тёплый склад плюс  
500 м2 открытой площадки. Что каса-
ется выбора локации, то тут всё очень 
просто: это самая удобная точка для 
поставки продукции заказчикам, из Ка-
раганды мы сегодня снабжаем наших 
клиентов по всему Казахстану. В любую 
точку республики комплектующие при-
бывают не позже чем через 72 часа.

— Сегодня клиентам Metso до-
ступен LCS — контракт долгосроч-
ного сервисного обслуживания. 
Объясните, что это такое и в чём 
преимущества такого контракта 
для заказчика? 

— Metso реализует несколько форм 
сервисных контрактов. Самый про-
стой вариант подразумевает почасо-
вую оплату работы сервисного инже-
нера: специалист приезжает по мере 
необходимости, то есть при возник-
новении неисправности. Возможен 
и  другой подход: плановые визиты 
сервисных инженеров, которые вы-
полняют оговорённый объём работы. 

Контракт долгосрочного сервисно-
го обслуживания — это такая форма 
взаимодействия с заказчиком, когда 
мы берём на себя все задачи по об-
служиванию оборудования, а заказ-
чик платит за время его работы или 
даже за выпуск готовой продукции. 
Таким образом он получает гаранти-
рованную производительность и по-
стоянное улучшение эффективности 
оборудования. 

— Ваши казахстанские заказчи-
ки проявляют интерес к LCS? 

— Безусловно. Такой сервисный 
контракт позволяет ускорить запуск 
предприятия и его выход на плановые 
показатели. Когда заказчик не тратит 
ресурсы на организацию сервисной 
службы, он строит предприятие, бу-
дучи уверенным в результате. 

— Михаил, вы несколько раз упо-
мянули о возможности совершен-
ствования оборудования совместно 
с заказчиком. А можете привести 
пример такого сотрудничества?

— Самый простой пример — это со-
вершенствование мельничной футе-
ровки. Поставляя на фабрику первый 
комплект футеровок, мы размещаем 
заказ на второй. По мере работы мы 
отслеживаем основные технологиче-
ские параметры и для третьего ком-
плекта футеровок улучшаем дизайн, 
который обеспечивает увеличение 
производительности.

Мы предлагаем разработку инди-
видуального дизайна профилей бро-
ней дробилок и мельниц, которые 
оптимизируют параметры дробления 
и измельчения. 

Также мы модернизируем флото-
машины, сгустители различных про-
изводителей для улучшения извлече-
ния металла.

Courier — анализатор химсостава 
пульпы — позволяет контролиро-
вать содержание ценных металлов в 
режиме онлайн. Каждое обновление 
увеличивает точность и скорость из-
мерений и снижает риски потерь.

 
— Наверняка вы обращаете вни-

мание на то, что сегодня многие 
производители износостойких 
материалов пишут в своих пре-
зентациях, что предлагают «ана-
логи Metso». Идёт ли речь о пол-
ных копиях? 
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ОТ МОЛОЧНЫХ РЕК К ПРОЗРАЧНЫМ. 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ КАЗЦИНКА 

ПЕРЕРАБОТКА

Восточный Казахстан — один из ключевых металлургических хабов страны. Профессионалы отрасли знают, 
что основная промышленная специализация ВКО — это добыча металлических руд, а также производство 
драгоценных и цветных металлов. Месторождения Риддер-Сокольное, Тишинское, Бакырчикское, Бакенное, 
Каражира известны не только в Казахстане, но и за его пределами. В регионе уже целые десятилетия рабо-
тают такие гиганты горнорудной и металлургической отрасли, как «Казцинк», Ульбинский металлургический 
завод, Усть-Каменогорский титано-магниевый комбинат. 

Вместе с этим Восточно-Казахстан-
ская область (ВКО) регулярно появля-
ется в верхней части национального 
рейтинга самых загрязнённых регио-
нов, причём основная часть выбросов 
промышленных предприятий — в со-
вокупности более 54 тысяч тонн в год 
(по данным акимата Восточно-Ка-
захстанской области) — приходится 
на Усть-Каменогорск.  

Недавно председатель Сената Ка-
захстана Маулен Ашимбаев охарак-
теризовал ситуацию с загрязнением 
воздуха в регионе как «непростую», 
а сенатор Ольга Булавкина в про-
шлом году и вовсе предрекла городу 
Усть-Каменогорску «экологическую 
катастрофу» (цитата Massaget.kz). 
Местные общественники не раз при-

влекали внимание к распространению 
среди жителей области онкологиче-
ских заболеваний, особенно рака гру-
ди и лёгких. 

Казахстанские СМИ, в частности 
«Деловой Казахстан», полагают, что 
в  одном только Усть-Каменогорске 
24 тысячи тонн загрязняющих веществ 
(47% от валового объёма выбросов) 
выбрасываются предприятиями «Каз-
цинка». Два года назад правитель-
ство называло Усть-Каменогорский 
металлургический комбинат (УКМК) 
«Казцинка» в числе основных загряз-
нителей ВКО. Предприятию, которое 
получило 35 штрафов на общую сум-
му 35 млн тенге, было предписано 
сократить объёмы эмиссии диоксида 
серы на 20%. 

ЗАГРЯЗНЕНИЯ И НАКАЗАНИЯ
Как и многие другие игроки не са-

мой чистой отрасли, «Казцинк» 
вынужден оперативно отвечать 
на экологические вызовы и внедрять 
ESG-принципы в производственные 
процессы. К этому компанию подтал-
кивает не только давление со стороны 
общественности, но и повышенное 
внимание государства к вопросам 
экологии и «озеленению» горнодобы-
вающей промышленности. 

В начале 2024 года Министерство по 
охране окружающей среды Казахстана 
проинспектировало Риддерский ГОК 
«Казцинка», оштрафовав предпри-
ятие на 50 миллионов тенге за пре-
вышение уровня марганца в 4,5 раза 
в сточных водах, которые изливались 
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в реку Ульба. В сентябре прошлого 
года «Казцинк» оштрафовали на 49,6 
млн тенге за прорыв пульпопрово-
да на территории хвостохранилища 
ГОКа, что привело к выбросу 1350 м3 
шлама в реку Филипповка и окрасило 
её в молочный цвет.  В Минэкологии 
тогда заявили, что распространение 
шлама по водотокам ухудшило состоя- 
ние поверхностных вод. Эксперты за-
фиксировали значительное повыше-
ние уровня загрязняющих веществ: 
нитратов — в 140 раз, взвешенных ча-
стиц — в 50 раз, марганца — в 5 раз. 

Специалисты «Казцинка» удалили от-
ходы с береговой линии, восстановили 
плодородный слой земли и засеяли её 
многолетними травами. Собранный 
жидкий шлам был временно перемещён 
в аварийный пруд пульпонасосной стан-
ции № 5 для дальнейшей транспорти-
ровки на соседнее Таловское хвостохра-
нилище. «Казцинк» также обязался 
выпустить 1400 молодых особей рыбы 
семейства карповых в Шульбинское во-
дохранилище, чтобы полностью восста-
новить его акваторию.

Регулярные техногенные инциденты, 
а также сам факт присутствия компа-
нии в одном из самых экологически 

неблагополучных регионов Казахстана 
не прибавляют «Казцинку» очков в гла-
зах общества и инвесторов. Последний 
фактор становится особенно важным, 
если вспомнить, что англо-швейцар-
ский горнодобывающий конгломерат 

Glencore, который владеет 69,7% ак-
ций «Казцинка», планировал избавить-
ся от  своего казахстанского актива 
вплоть до июня этого года. Mining.com 
предположил, что Glencore практиче-
ски вышел на сделку с покупателями 
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5 лет «Казцинк» потратил около 350 
миллионов тенге на ликвидацию вы-
пусков шахтных вод в Риддере, снизив 
техногенную нагрузку на прилегаю-
щие реки на 40%.

Специальные датчики были уста-
новлены на сбросах сточных вод 
Риддерских металлургического и гор-
но-обогатительного комплексов (по-
сле стадии очистки). Эти системы по-
зволят отслеживать рН-среду, расход, 
температуру, электропроводность 
и мутность воды. Аналогичное обору-
дование появилось на трубах Риддер-
ского металлургического комплекса, 
по которым проходит газ, образую-
щийся в процессе производства после 
очистки. Эти датчики будут фиксиро-
вать концентрацию оксидов азота, ди-
оксида серы, оксида углерода и пыли. 
Система мониторинга передаёт дан-
ные в Минэкологии в режиме онлайн 
и оповещает персонал о концентра-
ции загрязняющих веществ. 

Весной этого года на Усть-Каме-
ногорском металлургическом ком-
плексе «Казцинк» запустил систему 
непрерывного мониторинга, которая 
охватила трубы установок сернокис-
лотного завода, отделения пылеулав-
ливания свинцового завода, источ-
ники аспирационных газов медного 
завода и сброс в реку Ульба, куда вода 

из  Китая, однако стороны не смогли 
достичь ценового компромисса. 

Очевидно, что потенциальные ин-
весторы из Поднебесной вряд ли 
будут обращать особое внимание 
на ESG-повестку. Для западных ком-
паний, которые способны инвести-
ровать деньги и  технологии в казах-
станский ГМК, эти вопросы почти так 
же приоритетны, как и финансовые 
показатели и рентабельность добычи. 
Примечательно, что 60% казахстан-
ских компаний (в основном это были 
предприятия ГМК, нефтегаза и метал-
лургии), опрошенных экспертами PwC 
в 2024 году, заявили о влиянии рисков, 
связанных с устойчивым развитием, 
на свой бизнес. При этом 40% респон-
дентов признались, что наиболее на-
стойчиво принципы ESG продвигают 
их инвесторы, акционеры и партнёры, 
а 50% компаний испытывают давле-
ние со стороны госрегуляторов. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ «КАЗЦИНКА»
Что предпринимает «Казцинк» для 

улучшения своего экологического 
имиджа? В компании нам рассказали 
о реконструкции действующих очист-
ных сооружений Риддер-Сокольно-
го рудника — это позволит улучшить 
очистку сточных вод. За последние 

попадает после фильтрации. Обору-
дование для системы «Казцинк» за-
купил у SICK, Krohne, Siemens и других 
мировых брендов. 

«Мы первыми в Восточно-Казахстан-
ской области реализовали проект ав-
томатизации контроля за эмиссиями. 
Общая сумма затрат на оборудование 
на всех производственных площадках 
«Казцинка» составляет 4,2 миллиарда 
тенге», — заявил главный эколог ком-
пании Казтай Такеев. 

Планируется, что до середины 2024 
года система пройдёт пусконаладоч-
ные тесты и будет сопряжена с серве-
рами Минэкологии.

ПРИРОДООХРАННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
Экологическая политика предприя- 

тий «Казцинка» сфокусирована на не-
скольких приоритетах.

• Снижение выбросов оксида серы 
и свинца за счёт модернизации обору-
дования и внедрения новых технологий. 
За последние пять лет компания смог-
ла снизить объёмы вредных выбросов 
на  30%, что является значительным 
достижением. В 2012 году «Казцинк» 
зафиксировал 38 тыс. тонн выбросов 
(из  них 26 тыс. тонн диоксида серы). 
В 2023 году — 23 700 тонн, в том числе 
16 тыс. тонн диоксида серы.

ПЕРЕРАБОТКА
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продолжают работу по снижению 
объёма выбросов. До конца 2025 года 
планируется оборудовать доочисткой 
действующие установки утилизации 
серосодержащих газов на металлур-
гических заводах компании. По заве-
рениям специалистов «Казцинка», это 
сократит выбросы диоксида серы ещё 
на 1000 тонн.

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ВЫВОДЫ
Кейс «Казцинка» показателен по не-

скольким причинам. С одной стороны, 
казахстанские добывающие компании 
понимают важность экологизации про-
изводства для развития бизнеса и  го-
товы вкладывать значительные ресурсы 
в свои ESG-проекты. С другой стороны, 
государство не требует от отрасли 
слишком многого, несмотря на взятые 
обязательства по декарбонизации эко-
номики и достижению углеродной ней-
тральности к 2060 году. 

В апреле этого года стало известно, 
что правительство может разрешить 
50 крупнейшим предприятиям-загряз-
нителям страны отсрочить внедрение 
наилучших доступных технологий (НДТ): 
ранее установленный срок был сдви-
нут «вправо», с января 2025 на начало 
2031 года. Из компаний ГМК в список 
экологических «льготников» вошли 
Qarmet, «Казхром», «Тенгизшевройл», 

• Приоритетом также является со-
кращение выбросов парниковых газов 
посредством оптимизации расхода 
топлива и модернизации технологии 
металлургической переработки сырья. 
На предприятиях УКМК улавливается 
и утилизируется более 144 тыс. тонн 
пыли (99,1% от объёма образования), 
а также 423,3 тысячи тонн диоксида 
серы (96% от всего объёма выбросов) 
с получением более 500 тыс. тонн сер-
ной кислоты.

• Рациональное использование при-
родных ресурсов. Компания заявля-
ет, что стремится к эффективному 
использованию природных ресурсов, 
минимизации отходов и их повторно-
му применению. Практически вся за-
действованная в металлургии вода по-
вторно направляется в производство. 
На УКМК, по заявлениям «Казцинка», 
доля водооборота составляет 99%, 
на Риддерском горно-обогатительном 
комплексе и ГОКе «Алтай» — 100%. 

С технологической точки зрения 
на «Казцинке» применяется очистка 
сточных вод и газов от тумана серной 
кислоты и пыли, утилизируются ди-
оксид серы, серная кислота, сточные 
воды и технологические растворы. 

Помимо усовершенствования си-
стемы мониторинга, о которой го-
ворилось выше, экологи «Казцинка» 

KAZAKHMYS SMELTING, «Казцинк» 
и  другие. Правительство обосновало 
готовящиеся послабления стремлением 
сдержать рост тарифов на энергоноси-
тели, в себестоимость которых входят 
затраты компаний на внедрение НДТ.

Между тем в этом году Министер-
ство промышленности и торговли 
заявило, что планирует довести рост 
производства в металлургическом 
секторе до 4,3%. В цветной метал-
лургии основная роль отводится «Каз-
цинку» — компания должна увеличить 
объёмы производства меди на 14,3%, 
с 419 тысяч до 452 тысяч тонн. Произ-
водство цинка должно составить 285 
тысяч тонн и прирасти на 1,8%, свин-
ца — на 2%, до 97 тыс. тонн. 

По данным уже упомянутого иссле-
дования PwC, только 24% казахстан-
ских компаний разработали и внедри-
ли стратегии по сокращению выбросов 
парниковых газов и уменьшению кли-
матических рисков — большинство 
пока предпочитает реагировать ситуа-
тивно. Без должного внимания со сто-
роны компаний ГМК наращивание 
добычи и переработки полезных ис-
копаемых почти неизбежно повлечёт 
за собой риски новых техногенных ин-
цидентов и аварий. Как на эти вызовы 
ответит добывающая отрасль, станет 
понятно в ближайшее время.
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